
El Peneca, la popular revista  
infantil que conquistó a chilenos  
y chilenas de todas las edades

Cómo el centralismo 
influye en la gestión 
de la pandemia

FALLECIMIENTOS BAJAN EN SANTIAGO, Y SUBEN 75% EN EL RESTO DEL PAÍS

Especialistas concluyen que el plan Paso a Paso 
ha tenido un éxito moderado en la Región 
Metropolitana, mientras que en los demás 
territorios ha sido un desastre. El éxito del 
programa de vacunación, en que los gobiernos 
locales y municipios han tenido un rol protagónico, 
contrasta con la ineficacia de las políticas 
centralizadas. El centralismo cuesta vidas.  

Tres investigadoras indagaron sobre la revista publicada entre 
1908 y 1960. Conocer sobre las experiencias lectoras y aportar 
a la historia de la lectura nacional son parte de los objetivos.
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¿Un inspirador 
momento 
para producir 
literatura?

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG.19

Escritores locales  
aprovecham la pandemia 
para crear textos intimistas 
y plasmarlos en libros.

La elite y el  
Chile real: La 
desconexión  
que preocupa 

POLÍTICA PÁG.6

Parlamentarios admiten 
que existe una desconexión 
entre las políticas públicas y 
las demandas ciudadanas.

EDITORIAL: LA VIOLENCIA CONTRA NIÑAS Y NIÑOS NO ES UN ASUNTO PRIVADO

Domingo 25 de abril de 2021, Región del Biobío, N°4699, año XIII

Anecdotario reunirá los relatos  
e historias en primera persona de la 
crianza en situación de aislamiento
Proyecto va a recopilar relatos de padres, madres y/o cuida-
dores que muestren las adaptaciones y dificultades que han 
enfrentado las familias durante este tiempo.
CIENCIA&SOCIEDAD PÁGS.13-14
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El pasado viernes 2 de abril fue la 
celebración del “Día del Libro Infan-
til y Juvenil”, el cual coincide con el na-
talicio de Hans Christian Andersen, 
escritor danés y creador de los cuen-
tos clásicos más leídos a nivel plane-
tario, tales como: Patito Feo, Pulgar-
cito, El Soldado de Plomo y La Sireni-
ta. Desde 1967 este Día busca que 
niñas, niños y jóvenes se vinculen con 
la lectura. 

Abril también es importante para la 
literatura creada por mujeres. El pasa-
do 7 de abril se conmemoró el natali-
cio de Gabriela Mistral y el 14 de abril 
la partida de Simone De Beauvoir, es-
critoras cuyo legado permanece has-
ta nuestros días. 

En línea con dichos acontecimien-
tos, el origen del “Día del Libro” se 
debe a que el 23 de abril de 1616 fa-
llecieron Cervantes, Shakespeare e 
Inca Garcilaso de la Vega, reconoci-
dos escritores de la literatura univer-

una capital mundial del libro. Este 
2021 la ciudad anfitriona es Tiflis, 
Georgia, convirtiéndose en la vigesi-
moprimera ciudad en tener el título 
desde 2001. 

El mandato dura un año y comien-
za cada 23 de abril. El programa pro-
puesto, cuyo lema es “Ok, ¿entonces 
tu próximo libro es…?” se centra en el 
uso de tecnologías modernas para 
promover la lectura entre los jóve-
nes. Es importante mencionar que 
las ciudades designadas como “Capi-
tal Mundial del Libro” de la UNESCO 
se comprometen a promover la lite-
ratura, así como organizar activida-
des durante el año. 

 
Alejandro Mihovilovich Gratz 
Profesor de Hisotria y Geografía 
Investigador del Archivo Histórico de 
Concepción. 
Aportes de Natalia Cáceres y Andrea 
Sanhueza.

sal. También en un 23 de abril nacie-
ron o murieron otros escritores emi-
nentes como Maurice Druon, Haldor 
K. Laxness, Vladimir Nabokov, Josep 
Pla, Manuel Mejía Vallejo y William 
Wordsworth. Por este motivo, esta 
fecha tan simbólica para la literatura 
fue escogida por la Conferencia Gene-
ral de la UNESCO, con la finalidad de 
rendir un homenaje mundial al libro, 
a sus autores y autoras, así como alen-
tar a todos, particularmente a los jó-
venes, a descubrir el placer de la lec-
tura y respetar la irreemplazable con-
tribución de las creadoras y 
creadores al progreso social y 
cultural. 

En palabra de Andrea 
Sanhueza, Bibliotecóloga de la 
Biblioteca Municipal de Con-
cepción, comenta 
que “en contexto de 
crisis sanitaria, la Bi-
blioteca debió limitar 

¿Por qué se conmemora el Mes del Libro?
sus servicios presenciales a raíz de la 
cuarentena, que en este momento 
estamos cumpliendo. Sin embargo, la 
programación cultural se transmite 
de manera digital, a través de las re-
des sociales de la Biblioteca, cuyos 
contenidos han sido muy bien recibi-
dos. Además, seguimos trabajando 
para mejorar nuestras colecciones 
bibliográficas, que siempre son tan 
esperadas por nuestra querida co-
munidad lectora”. 

 
Tiflis: Capital Mundial del Libro 

2021 
Cada año, la Unesco junto a la 
Unión Internacional de Edito-

res, la Federación In-
ternacional de Li-

breros y la Federa-
ción Internacional 
de Asociaciones e 
Instituciones Bi-

bliotecarias eligen 

Verba volant scripta manent

ENFOQUE

FORO CONSTITUYENTE UDEC*

En la Cumbre de la Tierra en Río 
de Janeiro en 1992, Chile firmó el 
Convenio sobre la Diversidad Bio-
lógica, acuerdo global para mante-
ner la red de vida en nuestro pla-
neta. En él, las partes reconocen la 
considerable pérdida de la biodi-
versidad como consecuencia de 
las actividades humanas y reafir-
man que los Estados son respon-
sable de la conservación y uso sos-
tenible de los recursos biológicos.  

El 2009, la ONU decretó la con-
memoración del Día Internacio-
nal de la Tierra en abril de cada 
año, con el fin de crear conciencia 
sobre los problemas ambientales 
que enfrentamos, reconociendo la 

les del Medio Ambiente, la Ley de 
Bosque Nativo, la Ley de Pesca y 
Acuicultura, el Código de aguas, 
entre otras, pues en su forma ac-
tual, no garantizan la preservación 
de la naturaleza ni la sustentabili-
dad de los territorios. 

En los últimos años, ha habido 
un desarrollo en la conciencia am-
biental de la sociedad chilena, que 
reconoce la íntima y estrecha rela-
ción entre el ser humano y la natu-
raleza. Una nueva constitución de-
bería asegurar de manera efectiva 
el derecho a vivir en un ambiente 
libre de contaminación y la pre-
servación y restauración de los eco-
sistemas para la provisión sosteni-
da de bienes y servicios esenciales 
para las y los habitantes de los te-
rritorios. Esta nueva constitución 
debe representar un cambio pro-
fundo y estructural que nos orien-
te hacia una sociedad chilena con 
una visión permanente para la sus-
tentabilidad y el vivir.  

 
* Foro Constituyente UdeC es una ini-

ciativa de la Universidad de 
Concepción, que aporta un espacio 

de discusión en torno al proceso 
constituyente que vive el país. Está 

integrado por 25 personas de diferen-
tes reparticiones de la UdeC.

La actual Constitución chilena 
declara que todas las personas tie-
nen el derecho a vivir en un medio 
ambiente libre de contaminación, 
y agrega que es deber del Estado 
velar para que este derecho no sea 
afectado, así como también, tute-
lar la preservación de la naturale-
za. A pesar de ello, hemos visto el 
surgimiento de numerosos con-
flictos socio-ambientales y la pér-
dida progresiva de bosques nativos 
y humedales, con impactos nega-
tivos en el bienestar de las comu-
nidades locales y sin que la norma-
tiva constitucional y legal sirva 
como marco adecuado. En Chile 
gozamos de una multiplicidad y 
unicidad de especies, ecosistemas 
y paisajes, y de una diversidad cul-
tural y pluralidad de saberes que 
no hemos sabido proteger. 

Frente al riesgo de profundiza-
ción de estos conflictos y sus con-
secuencias, debemos aprovechar 
esta oportunidad histórica. Chile 
vive un momento único para rever-
tir esta tendencia de degradación 
y destrucción de la naturaleza. Si 
bien el país ha avanzado en el de-
sarrollo de instrumentos de políti-
ca pública ambiental, aún persis-
ten profundas debilidades. Urgen 
ajustes en la Ley de Bases Genera-

Una oportunidad para 
nuestra tierra y sus 
recursos
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Este viernes se concretó 
la entrega del cuerpo de 
Tomás Bravo Gutiérrez a 
su familia, a dos meses de 
su desaparición. 

El menor fue despedido 
por cientos de personas 
tanto en Concepción 
como en el trayecto hacia 
Arauco, donde se llevó a 
cabo el velorio y posterior 
funeral. 

Tomás fue sepultado en 
el cementerio de Arauco. 
La indagatoria respecto al 
caso sigue en pie. 

 
 

Estebaan Briso 
@BrisoEstebaan 
“Un niño lleno de vida. Des-
cansa en paz #tomasito”. 
 
Leyla Ponce Marin 
@leyponce 
“Es inevitable no llorar 
con la historia de Tomasi-
to, fuerza a su madre y a 
su familia en estos mo-
mentos tan difíciles. Solo 
quiero abrazar a mis hijos 
y a mi nieto #tomasito”. 
 
Claudia 
@claudiapamelagh 
“La justicia no llegó para 
ti pequeñito, hoy descan-
sarás en un mejor lugar, 
una vez más la justicia de 
este país fracasa para un 
niño. #tomasito”. 
 
Carolina Eltit 
@caritoeltit 
“Ver a tu hij@ en un ataúd 
es lo más desgarrador que 
te puede pasar como ma-
dre, te marca la vida, pero 
el no saber de qué y cómo 
murió tu hijo debe ser ho-
rrible!!!. Fuerza para la fa-
milia de #tomasito ! Segui-
remos haciendo ruido 
hasta conseguir #justicia-
paratomasito vuela alto”. 
 
Lily Pérez SM 
@lilyperez 
“#Tomasito q tu otra vida 
sea justa y buena para ti”.

#FUE TENDENCIA

interdependencia entre los ecosis-
temas y los habitantes del planeta. 
Este día es, así, un llamado a la ac-
ción. En 2021, esta conmemora-
ción ocurre en medio del proceso 
constituyente, lo que representa 
una valiosa oportunidad para ac-
tuar y garantizar la continuidad 
de nuestros ecosistemas y el buen 
vivir de las personas. 
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EDITORIAL

Cada vez que un niño o niña sufre algún tipo de 
violencia, toda la sociedad está involucrada. 
No es un asunto privado. El país ha lamenta-
do los casos de maltrato y hasta la muerte de 

niños, niñas y adolescente víctimas de la violencia de fa-
miliares o personas de su entorno inmediato. Y toda vez 
que ocurre, entonces la sociedad recuerda - o al menos 
debería recordar - que tiene el deber de brindar protec-
ción y buena infancia.  

Algunos números entregan un poco de perspectiva so-
bre lo anterior. En América Latina, 6 millones de niñas 
y niños son agredidos severamente por sus padres o fa-
miliares, y 85 mil mueren cada año como consecuencia 
de estos castigos. Datos de la Unicef. 

En Chile, siete de cada 10 niños y niñas sufre violen-
cia física o sicológica de parte de sus padres o parien-
tes. Cinco de 10 recibe castigos físicos y dos de cada 10 
sufre violencia sicológica. Según los estudios de la 
Unicef, solo uno de cada cuatro niños, niñas y adoles-
centes nunca ha vivido situaciones de violencia por par-
te de sus padres. 

Es decir, las situaciones de maltratos físicos y verba-
les están normalizados y hasta percibidos como herra-
mientas educadoras por buena parte de la población. Si 
al interior de una familia se utiliza la violencia para re-
solver los conflictos, qué se puede esperar cuando adul-

La violencia contra niñas y niños 
no es un asunto privado

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Dieta parlamentaria 
 
Señora Directora: 

Herman Durán, en su carta del 
23 de abril, señala erradamente 
que la dieta de los parlamenta-
rios equivale a 38 sueldos míni-
mos. Conviene recordar que el 
pasado 28 de mayo de 2020 se pu-
blicó la Ley N° 21.233, que modifi-
có la Constitución en materia de 
determinación de remuneracio-
nes de altas autoridades. Dicha 
ley entrega esta atribución a una 
Comisión que debe ser regulada 
por una ley orgánica constitucio-
nal, aún no dictada, dejando de 
ser facultad del Congreso la de-
terminación de su propia dieta. 
En forma transitoria, dicha facul-
tad quedó entregada al Consejo 
de Alta Dirección Pública, órga-
no que dictó dos resoluciones, 
publicadas con fecha 18 y 25 de 
julio de 2020, la primera de las 
cuales redujo en un 25% la dieta 
de parlamentarios y Ministros de 
Estado, a partir del mes de agosto 
de 2020. Por ende, la dieta parla-
mentaria y la remuneración de 
Ministros de Estado equivale hoy 
a $7.012.390. De esta forma, su 
distancia con el actual sueldo mí-
nimo, de $326.500, es del orden 

de 21,5 veces. Esta distancia es 
aún excesiva y se relaciona, en 
parte, con la homologación de la 
dieta de parlamentarios con la de 
los Ministros de Estado, aún vi-
gente en el actual art. 62 de la 
Constitución. El proceso consti-
tuyente es una buena oportuni-
dad para revisar esta norma y sus 
consecuencias fiscales, políticas 
y sociales. 
 
José Ramírez Gaete, licenciado en 
Cs. Jurídicas y Sociales 
 
Funcionarios públicos 
 
Señora Directora : 

Necesité consultar a un orga-
nismo público en una sede regio-
nal. En Internet, al lado del título 
de “Encargado/a de Atención Ciu-
dadana” un nombre y, abajo, 
abundante información: cargos, 
teléfonos, etc.  

Con el pomposo cargo de “Aten-
ción Ciudadana” pensé que habría 
una alfombra roja. Al principio no 
encontré mails, sólo links a la Pla-
taforma, donde nos esperaban los 
formularios a llenar y la amenaza 
implícita que cualquier consulta 
podía ser respondida  hasta en 10 
días hábiles. Siendo básica mi con-

sulta,  intenté con 3 teléfonos fijos 
de la sede regional, ninguno de los 
cuales respondía a las 10 A.M. de 
un día hábil. Creí que el truco era 
llamar al “Celular institucional” de 
la sede pero tampoco tuve res-
puesta. Finalmente, encontré un 
correo , donde mi consulta , obvio, 
cayó en el vacío. 

¿Quién responde por teléfonos 
de una sede inactivos y no redirec-
cionados a los funcionarios su-
puestamente teletrabajando. Exis-
ten hace decenios sistemas de 
control de llamadas donde un fun-
cionario que no conteste o se de-
more  queda registrado. ¿Por qué el 
Encargado/a de Atención Ciuda-
dana está indisponible para los 
ciudadanos?, ¿eliminó la pande-
mia a los buenos funcionarios?, 
¿dónde estarán Supervisores, Jefes 
y Gerentes? 

Resumiendo, en la atención de 
los funcionarios públicos Chile es 
un país completamente regionali-
zado. En el sector privado también 
hay empresas donde, si el dueño se 
distrae, pasa lo mismo. Aunque 
traten de convencernos que estas 
situaciones son “producto de la 
contingencia”. 

 
José Luis Hernández Vidal

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

tos desconocidos se enfrentan en el tránsito, en dispu-
tas deportivas, o en otras situaciones de estrés.  

Es cierto que el Estado tiene responsabilidad en pre-
venir la violencia contra niños y niñas, que tiene el de-
ber de crear políticas, aplicar las leyes y aportar recur-
sos. Pero la sociedad en su conjunto tiene la gran cuota 
de deber, compromiso y obligación con la infancia. Es la 
sociedad la que debe - a través del gobierno de turno - 
impulsar las medidas para promover formas positivas de 
educación y disciplina,  y para proteger a los niños y ni-
ñas contra abusos y violencia dentro de sus familias, en 
la calles y espacios públicos, en colegios e instituciones.  

La violencia contra niños y niñas no es un asunto pri-
vado, y es necesario llevarla a la atención del público. Con 
el respeto que el asunto y las víctimas se merecen, sin ex-
plotación del morbo, y sin encubrir los hechos que con-
donan la violencia. No hacerlo, sería aceptar que toda la 
sociedad ha aceptado el “Schadenfreude”, concepto que 
define el placer por el sufrimiento de otro ser humano. 

Es la sociedad la que debe - a través 

del gobierno de turno - impulsar las 

medidas para proteger a los niños y 

niñas contra abusos y violencia 

dentro de sus familias, en la calles y 

espacios públicos, en colegios e 

instituciones.

¡
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FALLECIMIENTOS BAJAN EN SANTIAGO, MIENTRAS SUBEN 75% EN EL RESTO DEL PAÍS:

Mientras pandemia se 
atenúa en la capital, regiones 
viven su peor momento
La causa, explican especialistas y líderes de gremios en salud, no es otra que la falta 
de autonomía y como ejemplo, contrastan el éxito del programa de vacunación en 
que los gobiernos locales y municipios han tenido un rol protagónico. El 
centralismo cuesta vidas, concluyen.

FOTO: SERVICIO DE SALUD ÑUBLE

CONOCIMIENTO LOCAL. En regiones del Ñuble al sur, el plan Paso a 
Paso no ha funcionado igual de bien que en la Región Metropolitana. 
Urgen cambios, señalan, que apunten a usar el conocimiento local. 

región, pasa lo mismo. Las univer-
sidades pusieron a disposición sus 
laboratorios y capacidad de análi-
sis; los gremios propusieron medi-
das de gestión, pero los reclamos y 
sugerencias que venían del sur no 
fueron escuchados. 

Lo sucedido recuerda mucho a la 
discusión sobre el eventual metro 
para Concepción. El documentado 
debate fue a dar a un cajón. 

El Comité Científico Covid, por 
ejemplo, recomendó meses antes 
del pico de contagios que se toma-
ran medidas, como cuarentenas, 

Sebastián Henríquez 
contacto@diarioconcepcion.cl

Las regiones tienen poca autono-
mía respecto a la capital, se ha di-
cho y se ha constatado en innume-
rables ocasiones. 

Es que ejemplos sobran. 
Acá va uno. Concepción tiene 

una de las tasas de motorización 
más altas del país. Sus 1,2 millones 
de habitantes usan 300 mil auto-
móviles. 

Pero la decisión de implementar 
restricción vehicular solo la adop-
ta el Ministerio de Transportes, en 
Santiago. 

El presupuesto regional, que se 
pelea y se anhela como pelean y se 
anhelan los personajes de novelas, 
es de unos 90 mil millones de pe-
sos. Esto corresponde al Fondo 
Nacional para el Desarrollo Re-
gional, FNDR, que son los dineros 
sobre los que decide el Gobierno 
Regional. 

Suena como si fuera mucha pla-
ta, 90 mil millones de pesos, pero 
la verdad es que es menos que el 
presupuesto de la comuna de Las 
Condes. 

A la región llegan más dineros, 
pero corresponden a partidas sec-
toriales. Varían cada año, pero pro-
median el 90% de la inversión esta-
tal en el Biobío. Su uso se decide en 
la capital. 

Podríamos seguir, porque la lis-
ta es larga y tiene desde medidas 
importantes, como el pago de las 
patentes de las empresas, hasta 
proyectos que parecen triviales, 
como el diseño de los paraderos 
del transporte público… hechos 
para ciudades con otro clima. 

Esta nota quiere detenerse en un 
punto delicado. La pandemia. 

¿Se ve acá el centralismo también? 
¿Tiene consecuencias? 
Son preguntas relevantes, por-

que a diferencia de un paradero 
mal hecho, la consecuencia del cen-
tralismo no es un ciudadano empa-
pado, sino que el funcionamiento 
del sistema local de salud, y, en de-
finitiva, de la vida de penquistas, 
choreros, pencones, de vecinos en 
este territorio. 

 
Llamados sin respuesta 

La Región del Biobío tiene una 
larga historia de regionalismo. Lar-
ga y dura: en el siglo XIX encabezó 
revueltas y guerras civiles contra la 
capital. Los líderes de éstas se re-
cuerdan en el nombre de varias ca-
lles, como Rozas o Freire. 

En el siglo XX, se conforman en-
tes como Corbiobio, que pelean re-
cursos y logran avances como 
puentes, estadios, mejoras en el 
hospital. 

Cuando llega la pandemia a la 
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que recién se aplicaron en la zona 
en septiembre, cuando la crisis que 
desató la primera ola de Covid en 
Santiago comenzaba a atenuarse y 
el Minsal pudo dirigir su atención 
al sur. 

Otra advertencia del comité vino 
en diciembre: “La evidencia permi-
te afirmar que esta zona avanza a 
un colapso inevitable de las Unida-
des de Atención de Salud, las que 
están sometidas a una carga ex-
traordinaria entre pacientes de co-
ronavirus y de otras patologías”, se-
ñalaron en un comunicado. 

La ocupación de camas no ha ba-
jado del 90% desde entonces. 

Carol Cid, representante de la 
Federación Nacional de Enferme-
ras de Chile, es miembro de la ver-
sión regional de la Mesa Social Co-
vid 19, una entidad que agrupa a 
representantes del Gobierno, los 
municipios, la academia y la sa-
lud. Se montó el año pasado a ins-
tancias del Minsal, como una for-
ma de incorporar distintas visio-
nes a la gestión contra la 
pandemia. 

Según Cid, no han sido escuchados. 
“El manejo de la pandemia fue 

desde un principio muy centraliza-
do y reactivo. Un ejemplo, cuando 
ocurrió la primera ola en Santiago, 
la comunicación se centró en eso y 
la población, consciente de la 
emergencia, se cuidó. Pero cuando 
terminó la emergencia en la capi-
tal, los medios y las autoridades 
suavizaron el mensaje… cosa que 
no correspondía con la realidad de 
regiones. El resultado ya lo vimos”, 
afirma. 

La realidad del país es diversa, 
dice Cid. “Es que eso es una obvie-
dad, en el norte tienen problemas 
diferentes a nosotros, y no hemos 
visto ese enfoque. En el debate so-
bre las condiciones sanitarias de 
las elecciones se dijo que se podían 
hacer al aire libre para evitar ries-
gos, pero imagínate implementar 
eso en Magallanes, donde hay nie-
ve, es absurdo”, sentencia. 

“Las estrategias generalizadas no 
funcionan”, concluye Cid, refirién-
dose a cómo se ha gestionado el 
plan Paso a Paso. 

 
El centralismo cuesta vidas 

Las acusaciones al centralismo 
tienen la misma antigüedad que la 
ciudad de Concepción. La pande-
mia volvió a poner la eterna discu-
sión respecto de la autonomía re-
gional sobre la mesa, pero con una 
variante que inquieta. Ahora, la fal-
ta de autonomía tiene un saldo en 
vidas humanas. 

No es una acusación antojadiza, 
ni una cifra al voleo. 

Un análisis a las cifras que entre-

mismas medidas para una comuna 
como Puente Alto, que tiene 
600.000 habitantes y una dinámica 
de personas que se mueven dos ho-
ras en transporte público, con Co-
yhaique, donde hay una densidad 
de una persona por kilómetro cua-
drado”, explica González. 

“Las regiones urbanas y extracti-
vistas, tienen peores indicadores”, 
añade Bacigalupe. 

“Básicamente, la pandemia se 
manifiesta distinto en cada región, 
eso requiere medidas diferencia-
das”, acota el investigador. 

Rafael González sentencia que 
este centralismo, además, pasa por 
alto una cuestión obvia: todas las 
personas, todos los municipios, to-
das las empresas y escuelas quieren 
sobrellevar la pandemia. 

“A quién le cabe duda de que las 
personas en cualquier comuna 
quieren que esto se detenga”, dice. 

“Y las recomendaciones interna-
cionales indican que el conoci-
miento para que esto pase está en 
los territorios, que esta es justa-
mente la forma más inteligente de 
trabajar”, agrega. 

ga el Departamento de Estadísticas 
e Información de Salud, DEIS, del 
Minsal, arroja como resultado que, 
mientras en la capital la pandemia 
se atenúa, en regiones se ha ido em-
peorando. 

La investigación fue conducida 
por Gonzalo Bacigalupe, profesor 
de la Universidad de Massachu-
setts, e investigador asociado de 
Creasur, de la U. de Concepción, y 
Rafael González, profesor de la U. 
Mayor, e investigador asociado al 
Cedenna, un centro para el desarro-
llo de las nanociencias. 

Los especialistas decidieron divi-
dir el año de pandemia en dos par-
tes, cada una de seis meses. La pri-
mera, desde el arribo del primer 

La mirada en detalle

El análisis de González y Baciga-
lupe informa que el peor registro 
se da en las regiones desde el Ñuble 
al sur, que tuvieron entre 2,8 y 8,6 
más fallecidos por COVID-19 en total 
en el segundo semestre que los seis 
meses iniciales. 

El artículo, que publicaron hace 

unos días en CIPER, señala que “el 
plan paso a paso, que ha primado 
esta segunda etapa, ha tenido un éxi-
to moderado en la RM y ha llevado 
a un desastre regional. Es urgente 
revisar el plan paso a paso, tanto 
en sus criterios como en las medi-
das que rigen en cada etapa”.

CRISIS ADVERTIDA. 
La ocupación de camas 
críticas no ha bajado del 
90% desde enero, y el 
sistema de salud opera al 
límite desde hace meses.
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caso, el 3 de marzo, al 2 de septiem-
bre de 2020. La segunda, desde el 3 
de septiembre de 2020 al 2 de mar-
zo de 2021. 

El comportamiento de la Región 
Metropolitana y las regiones es 
completamente diferente si se ana-
liza por separado, en los periodos 
que indican. 

Según Bacigalupe y González, en 
la capital la cantidad de muertes 
por Covid-19 cayeron un 62% si se 
compara el segundo semestre con 
el primero. 

En el mismo lapso, el resto del 
país vio subir los fallecimientos en 
un 75%. 

 
El bosque y los árboles 

La mirada nacional indica que 
los fallecimientos han disminui-
do en un 23%, pero este dato es 
engañoso, advierten Bacigalupe y 
González. 

“Todas las medidas que se to-
man y todos los indicadores, están 
pensados desde la Región Metro-
politana, que tiene un peso muy 
grande, pero cuando uno mira los 
números detallados, uno se da 
cuenta de la gran diferencia”, sos-
tiene Bacigalupe. 

“Sucede que se han planteado las 

FOTO: MINSAL
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JUNTA GENERAL ORDINARIA 
SUSPENSIÓN

DE SOCIOS

 
 

RECTOR
Presidente de la Corporación

Dada la situación sanitaria, se informa la 
suspensión hasta nuevo aviso de la Junta 

General Ordinaria de Socios. La nueva 
citación será convocada oportunamente 

en cuanto se acuerde una nueva fecha 
para su realización.

 
No obstante, la memoria anual y balance 
se harán llegar a los Socios Activos en la 

fecha originalmente programada. 

La elite y el Chile real: 
La desconexión que 
preocupa en pandemia  

TRAS UNA SEMANA DE DISCUSIÓN LEGISLATIVA Y PROTESTA EN LAS CALLES

Ha pasado un buen tiempo 
desde el plebiscito del pasado 
25 de octubre, el que entregó 
una radiografía fuerte de una 
realidad que hablaba por to-
dos lados, pero que no era 
palpable. 

Pero, ¿qué ocurría con la eli-
te chilena, en relación a la rea-
lidad del resto del país? El “re-
chazo” marcó un 22% a nivel 
nacional, y la votación se con-
centró principalmente en tres 
comunas del país, las más aco-
modadas de Chile.  

Otro dato duro. Un estudio 
realizado por un grupo de uni-
versidades capitalinas (las uni-
versidades Católica y Diego 
Portales, entre ellas), entrevis-
tó a 137, incluyendo integran-
tes de directorios, gerentes ge-
nerales y de operaciones de las 
empresas más grandes del país, 
estableció que la elite económi-
ca no reconoce el rol social de 
Estado, lo que se reflejaría en 
las políticas públicas que se 
han implementado en el último 
tiempo. 

En el estudio también se con-
sultó a políticos, integrantes 
del Poder Judicial y líderes de 
opinión. 

En los últimos días, ade-
más, se han sumado declara-
ciones como las entregadas 
por el presidente de la Socie-
dad Nacional de Agricultura 
(SNA), Ricardo Ariztía, quien 
dijo a Radio Futuro que “fal-
ta gente que no llega a traba-
jar porque reciben los bonos 
del Gobierno. Porque las 
mismas personas que bus-
can trabajo así lo explican. 
‘Si el Gobierno me está po-
niendo los bonos, para que 
voy a salir a trabajar’”. 

La anterior, una frase que, 
lamentablemente, se emparen-
ta con otras que se escucharon 
previo al estallido social. 

Declaraciones de los dirigentes 
empresariales y la petición del 
Presidente al TC para que revise 
la iniciativa del tercer retiro de 
las AFP’s, vuelve a instalar el 
tema en la palestra.

la desconexión con el Chile 
real. “No se ha dimensionado la 
crisis sistémica en la que está 
sumido el país, de ahí lo erráti-
cas que resultan las medidas 
tomadas por el gobierno, las 
que han sido insuficiente y tar-
días”, sostuvo el legislador. 

Leonidas Romero (RN) opi-
nó que “aquí hay una descone-
xión de todos. Creo que el Pre-
sidente de la República es el 
más desconectado de todos. 
Llega tarde y ha actuado en 
forma mezquina ante la pan-
demia, llegó tarde y en forma 
cobarde”.

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

FOTO: ARCHIVO / CAROLINA ECHAGÜE M.
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Visión académica 
Entonces, parece evidente 

la desconexión de los grupos de 
poder con la realidad del ciuda-
dano común.  Desde la acade-
mia, al menos, concuerdan, 
particularmente por el mode-
lo  segregado que nos rige. 

La directora del departa-
mento de Administración Pú-
blica y Ciencia Política de la 
Universidad de Concepción 
(UdeC), Violeta Montero, dijo 
que “sus miembros, especial-
mente quienes hoy se encuen-
tran en posiciones de influen-
cia, y sus hijos,  tienen expe-
riencias  distintas al conjunto 

de la ciudadanía. Van a colegios 
particulares, viven en condo-
minios o barrios exclusivos y 
comparten vivencias alejadas 
de la ciudadanía que va a cole-
gios municipales y transporte 
público. Lo más grave de este 
modelo en Chile es que no tie-
nen espacios de confluencia e 
interacción, lo que explica y 
perpetúa la distancia y even-
tual polarización social”. 

La también doctora en so-
ciología agregó que “a la pro-
fundización de la distancia en-
tre elites y ciudadanía se le 
debe sumar la dificultad de 
captar algunos aspectos subje-

logró la opción “rechazo” 
en el plebiscito de 
octubre pasado, la 
mayoría de los votos en 
tres comunas del país.

de los votos

21,72%

es una de las 
conclusiones que tienen 
los consultados para esta 
desconexión de las elites 
con el resto del país.

Vivir otra 
realidad

EL ESTALLIDO social fue reflejo 
de la desconexión de una elite que 

no reconoció los motivos del 
descontento.

tivos del malestar y agobio pro-
vocado por la pandemia y sus 
múltiples efectos”. 

La administradora pública, 
Karla Muñoz, sostuvo que “hay 
un grupo político y económico 
que se encuentra encapsulado 
y que no tiene contacto con el 
otro Chile. No ven la vulnerabi-
lidad y la segregación que hay 
en el país. A esto se suman de-
claraciones dolorosas y que no 
son sacadas de contexto”. 

Para Muñoz, se necesita 
participación de la ciudada-
nía en las decisiones políti-
cas. “Se necesita hacer un es-
fuerzo para comprender. 
Siempre vamos a estar repre-
sentados por autoridades y 
ellos deben ser los mejores, es 
clave superar la decepción 
que hay con la política”. 

 
Opinión política 

La política también es consi-
derada una elite y sus actores 
consideran que esta descone-
xión ocurre por una crisis del 
sistema. 

El diputado, Gastón Saave-

dra (PS), cree que el envío al 
TC del proyecto por el tercer re-
tiro de los fondos previsionales 
y las declaraciones de líderes 
empresariales dejan evidencia 
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“A estas alturas, ya quedarse en casa, es una frase recurrente, pero que sigue con la misma rele-
vancia e importancia para mantenernos sanos ante la Covid-19. Por tal motivo, yo me quedo en casa 

para así cruzar pronto la meta en esta pandemia, evitando así caerme en los últimos metros”

Francisco Méndez, periodista

#MeQuedoEnCasa

Multitudinaria despedida tuvo  
el pequeño Tomás Bravo en Arauco 

ABUELA ASEGURÓ QUE EL AFECTO LES DA FUERZA PARA SEGUIR HASTA DESCUBRIR LA VERDAD 

En una carroza tirada por 
caballos llegó hasta el ce-
menterio municipal de 
Arauco Tomás Bravo, si bien 
sólo 25 personas pudieron 
asistir a su entierro, debido a 
las condiciones sanitarias 
que rigen por la Covid-19,  
fueron cientos los que salie-
ron a las calles a despedirlo,  
que lo acompañaron en su 
velorio en la sede vecinal Ra-
qui y hasta las puertas del 
camposanto.  

“Esta despedida es algo ex-
traordinario, lo que se mere-
ce él y lo que se merece la fa-
milia que los han acusado in-
justamente”, “emocionados 
por todo lo que está suce-
diendo, lamentable lo que 
pasó, pero aquí estamos para 
despedirlo”, esas son parte de 
las frases que la comunidad 
repetía en su sepelio. 

Era una despedida anhe-
lada no sólo por los cercanos 
a Tomás, sino por la comuni-
dad que vivió en carne propia 
el drama que hace 67 días su-
fre la familia del niño,  que 
sólo luego de nueve intesos 
días de búsqueda lograron 
dar con el paradero de niño, 
a sólo dos kilómetros de su 
hogar, restos que sólo ayer 
pudieron ser sepultados  tras 
permanecer 57 días en el Ins-
tituto Médico Legal. 

Según el teniente coronel 
Juan Pablo Ureta, prefecto de 
Carabineros en Arauco, fue-
ron más de 3.000 personas 
las que desde su hogar y has-
ta el cementerio acompaña-
ron a la familia del menor. 
Reconoció que fue un difícil 
momento filtrar a los asis-
tentes al cementerio y dijo 
que, a pesar de los llamados, 
fue imposible evitar las aglo-
meraciones de quienes de-
seaban despedir al niño. 

¡ Justicia para Tomás! fue 
la consigna que cientos de 
personas repitieron en las 
afueras del cementerio  y es 
que con el funeral los padres 
del menor logran cerrar sólo 
un episodio de una historia 
que hasta ahora no tiene un 
final.   

 
Arista judicial 

“Me parece impresionan-
te las muestras de cariño y 
apoyo que nos entrega la gen-
te, eso nos da fuerza para se-

guir adelante (...) queremos 
que la gente se despida de to-
masito”, dijo Elisa Martínez 
abuela de Tomás.  

Hipotermia, en el contexto 
de inanición y deshidrata-
ción sería la causa de muer-
te del pequeño Tomás, infor-
mado el 20 de abril por el Mi-
nisterio Público, hecho en el 
que además se descarta la in-
tervención de terceros.  

Sin embargo, según recal-
có la fiscal Cartajena, que-
dan más líneas de investiga-
ción que indagar por lo que el 
misterio de cómo el menor 

avanzó dos kilómetros solo, o 
si alguien lo llevó o si fue se-
cuestrado, sigue abierto. 

“Seguiremos pendientes 
de la investigación, obvia-
mente, estamos ansiosos de 
los resultados que se están 
obteniendo y que lleguemos 
de una vez a la verdad (...) 
Creo que hay terceros involu-
crados, por cosas que no me 
cuadran, que haya otra cau-
sa de muerte, se tienen que 
ver primero todos los exáme-
nes y sus resultados”, dijo la 
abuela de Tomás.  

Elisa Martínez además 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Pétalos de rosas, peluches, cartas, corpóreos y cientos de globos dieron último adios al 
menor. Familia asegura que aún les falta el cierre judicial. 

agradeció la presencia de los 
padres de Tamara Moya, niña 
que murió en una encerrona 
el 28 de febrero en Huechura-
ba, quienes dijo han sido un 
apoyo fundamental para la 
madre del menor, “se queda-
ron con nosotros acá toda la 
noche”, dijo y agregó que 
también la madre de Fernan-
da Maciel, Paola Correa, ha 
estado asesorando y acom-
pañando desde el primer día 
a la familia. 

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl
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JUSTICIA PARA Tomás 
solicitó la comunidad en 
su despedida. 
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El EIA presentado por la 
compañía, aún está en etapa 
de calificación por el Servicio 
de Evaluación Ambiental.

El proyecto 
Mirador del Alto 

ESTA SEMANA EL MINVU LEVANTÓ LA PARALIZACIÓN DE LOS PERMISOS DE EDIFICACIÓN

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl

Esta semana el Ministerio de Vi-
vienda y Urbanismo levantó la pa-
ralización de permisos de loteos y 
construcción en el Santuario de la 
Naturaleza, medida que enardeció 
los ánimos de los vecinos de Hual-
pén, como también de los grupos 
ambientalistas de la zona, puesto 
que revive la posibilidad de que se 
edifique en la península. 

Cabe recordar que, en el 2018, la 
empresa Agrícola Agrinama S.A. pre-
sentó el proyecto Loteo Mirador del 
Alto, el cual convertiría parte del 
Santuario de la Naturaleza en una 
zona residencial. Se trata de la zona 
ubicada en el Fundo Ramuntcho de 

Los hechos que llevaron al Santuario a 
quedar expuesto a las construcciones
El nuevo escenario deja la puerta abierta a que se concrete el proyecto Mirador del Alto, el cual 
convertiría parte del pulmón verde en una zona residencial. Dueño del fundo Ramuntcho, Gustavo 
Muñoz, dijo estar dispuesto al diálogo. Katherine Torres solicitará prórroga al ministro Felipe Ward.

traerían una degradación muy gran-
de para el Santuario lo que tiene de 
cabeza al municipio, por no haber 
entregado el Plan Regulador Co-
munal (PRC) a tiempo al Minvu, 
luego de 16 meses de plazo, devol-
viendo a la comuna al instrumento 
que rige desde 1982 cuando depen-
día de Talcahuano, lo que faculta 
construcciones sin límite de alturas 
y extensiones. 

Según el concejal, Miguel Arave-
na (DC), todo se debió a un error al 
trabajar sobre un nuevo PRC y que 
llevó al escenario que hoy deja al 
Santuario desprotegido. 

 
El rol del Eula 

La presión de los concejales a apro-

FOTO: FACEBOOK PENÍNSULA DE HUALPÉN SANTUARIO DE LA NATURALEZA

EN EL FUNDO Ramuntcho se van a  urbanizar 
167,054 hectáreas de las 326,682 que tiene el predio.

propiedad de Gustavo Muñoz. 
Si bien el Estudio de Impacto Am-

biental (EIA) presentado por la 
compañía, está aún en etapa de ca-
lificación por el Servicio de Evalua-
ción Ambiental (SEA). El proyecto 
considera una inversión de 
US$57.000.000 y busca urbanizar 
167,054 hectáreas de las 326,682 
que tiene el predio generando ma-
cro lotes, de los cuales 13 serán ha-
bitacionales, por tanto, serán pues-
tos a la venta (343 lotes).  

Sin embargo, la zona no cuenta 
con urbanización, por cuanto no 
tiene conexión de agua potable ni 
sistema de alcantarillado, se des-
prende del SEA. 

Trabajos que de llevarse a cabo 

bar un nuevo Plan Regulador, podría 
derivar en la construcción de sólo 
mil casas, con dos pisos de altura, ba-
sados en un estudio del Eula de la 
Universidad de Concepción. No obs-
tante, el vicedecano de la Facultad de 
Ciencias Ambientales de la UdeC, 
Mauricio Aguayo, lo desmiente.  

“Lo que nosotros rediseñamos y 
entregamos al municipio fue un 
plan de manejo, bajo el concepto de 
un área protegida”, comentó. 

Aclaró que “lo entregado se ma-
linterpretó y se usó de manera poco 
criteriosa para argumentar la cons-
trucción de las supuestas vivien-
das, esto porque como hay gente 
que habita el área en las caletas de 
Lenga, Chome y Perone, definimos 
una zona de uso residencial de ca-
rácter rural y/o carácter sustenta-
ble, lo que fue modificado por los 
políticos de Hualpén, que le quita-
ron esa denominación y la llamaron 
residencial, cambiando el sentido, 
lo que no corresponde a un área 
protegida que se debe conservar y 
que está amenazada”. 

La opción presentada por los edi-
les fue rechazada por la alcaldesa 
Katherine Torres, logrando sus-
pender todos los permisos de edi-
ficación, tras una solicitud al Min-
vu y posteriores prórrogas, mien-
tras se lograba concretar el nuevo 
PRC, el cual aún está en veremos y 
posiblemente pase a la siguiente 
administración. 

La ahora candidata al sillón alcal-
dicio, dijo no estar dispuesta a apro-
bar un PRC para las inmobiliarias, 
como han querido concejales y ad-
ministraciones anteriores. “Quere-
mos uno que sea participativo, por 
eso aprobé todas las observaciones 
de la comunidad. En ese sentido, va-
mos a agotar todas las instancias 
para resolver lo decretado por el 
Minvu y para ello solicitamos una 
audiencia con el ministro Felipe 
Ward, de la cual estamos a la espe-
ra”, aseguró. 
 
Dispuesto al diálogo  

Consultado el dueño del Fundo 
Ramuntcho, Gustavo Muñoz, so-
bre el levantamiento de permisos, 
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En tiempos complejos, la salud 
se ha transformado en prioridad. 
Los desafíos del área son per-
manentes y la innovación una 
prioridad que requiere de orga-
nización y nuevas oportunidades.  

Ante este panorama, se gene-
ró una cooperación entre el Co-
mité de Desarrollo Productivo 
del Biobío, el Servicio de Salud 
de Concepción (SSC), el Hospital 
San José de Coronel y la Univer-
sidad del Bío-Bío, quienes desa-
rrollaron el proyecto “Herramien-
tas para innovar en el diseño y 
normalización de instalaciones 
hospitalarias”. 

La iniciativa liderada por la Dra. 
Claudia Bañados Castro, a través 
del Centro Avanzado de Simula-
ción de Procesos (CASP UBB), 
tuvo por objetivo abordar la com-
plejidad del futuro hospital desde 
la etapa del diseño, incorporando 

PubliReportaje

El objetivo de la actividad fue presentar los resultados del proyecto que abordó la 
complejidad desde el diseño de hospitales e infraestructura pública.

INICIATIVA IMPULSADA POR CORFO, EL SSC, EL HOSPITAL SAN JOSÉ DE CORONEL Y LA UBB

herramientas de Simulación de 
Procesos y Gestión del Cambio. 
Buscando anticipar el desempe-
ño del recinto hospitalario, el pro-
yecto levantó las capacidades ac-
tuales y futuras de atención para 
evitar asimetrías en el diseño que 
condicionen la gestión y limiten 
los aprendizajes propios de los 
periodos de cambio. 

Para dar a conocer los resulta-

Productivo Biobío, destacó que 
Corfo apoya la innovación de 
proyectos públicos. “Siempre 
apoyamos el desarrollo de pro-
yectos. En pandemia hemos im-
pulsado varias iniciativas de in-
novación. Creo que respaldar la 
investigación hecha por la UBB 
fue fundamental porque se ge-
neran soluciones para los recin-
tos hospitalarios. Corfo siempre 

está trabajando en esta mate-
ria”, explicó. 

El SSC está catalogado como 
uno de los más complejos de la 
red nacional. “Para ampliar nues-
tras capacidades y abriendo 
oportunidades de acceso a la co-
munidad, hemos elaborado múl-
tiples proyectos de aplicación de 
alta tecnología en la resolución 
de los problemas sanitarios de 
nuestros usuarios. Esta iniciativa 
apunta a la definición de espacios 
asociados a la norma actual, lo 
que nos ha permitido adecuar 
varios de nuestros recintos”, se-
ñaló Renato Medina, Director (s) 
del SSC. 

El director del Hospital San 
José, Dr. Fernando Quiroga, con-
sideró que “los elementos claves 
en la implementación del nuevo 
hospital serán el compromiso de 
receptividad al cambio del perso-
nal. He visto sentimiento de co-
laboración. Para resaltar la in-
fraestructura, será clave la imple-
mentación de equipamiento. 
Tenemos nuevas unidades que 
requieren de recurso humano ca-
pacitado, lo que ya estamos tra-
bajando. Este proyecto nos ayu-
dará a avanzar”, finalizó. 

SEMINARIO DIO TERMINO A INÉDITO PROYECTO QUE 
PERMITIÓ SIMULAR DE FORMA ÍNTEGRA LAS 
INSTALACIONES DEL FUTURO HOSPITAL DE CORONEL 

dos desde la experiencia del Hos-
pital San José, se realizó un Semi-
nario con el que se cerró la etapa 
de trabajo colaborativo y de trans-
ferencia tecnológica entre las 3 
instituciones que dieron vida al 
proyecto. 

 
Voces de los participantes 

Macarena Vera, Directora Eje-
cutiva del Comité de Desarrollo 

FOTO: FACEBOOK CALETA PERONE

que facultaría que se construya Mi-
rador del Alto, precisó que “más que 
decidir si seguiremos con el pro-
yecto, lo que nos interesa es conver-
sar con las personas que tienen ob-
servaciones de lo que se quiere ha-
cer en la península en general, 
porque en Chile son varias las reser-
vas que tienen uso combinado, en-
tonces se tiene que ver cómo se 
hace un uso sustentable del área, 
como ocurre en Torres del Paine, 
por ejemplo. Estamos abiertos a re-
cibir ideas de los habitantes de 
Hualpén y poder generar acuerdos, 

porque con negativas no se avanza”. 
El Santuario tiene protección 

medioambiental e independiente 
si se le otorga o no una nueva pró-
rroga al municipio hualpenino, 
desde el nivel central, cualquier in-
tervención en el área requiere de la 
autorización del Consejo Nacional 
de Monumentos para llevarse a 
cabo, por lo tanto, en el corto pla-
zo la zona seguirá sin intervencio-
nes mayores.

LAS CALETAS  fueron definidas 
por el Eula UdeC  como zona de 
uso residencial de carácter rural 
y/o carácter sustentable.
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tanto en activos como en 
casos nuevos son Los 
Angeles, Concepción y 
Coronel. 

Las comunas que 
siguen liderando

La Región sumó en las últimas 
24 horas un total de 622 casos nue-
vos de Covid-19, con los que la 
zona acumula 112.217 infectados, 
además se informó de 10 víctimas 
fatales con las que Biobío contabi-
liza 1834 muertos desde que se 
inició la pandemia. 

El seremi de Salud, Héctor Mu-
ñoz, detalló que en Biobío hay 
4.137 casos activos,  “2.186 en la 
provincia de Concepción, 1.513 
en Biobío, 344 en Arauco, 71 en 

Región registró 622 casos nuevos, más de 
4.000 activos y 10 muertos en 24 horas 

otras regiones y 23 en investiga-
ción domiciliaria”. 

Los Ángeles, según el informe lo-
cal, presenta la mayor cantidad 
de casos activos, con 816; seguida 
de Concepción, con 450; y Coro-
nel, con 342. Las mismas comunas 
siguen liderando en casos nuevos 
con 124, 71 y 50 respectivamente. 

Mientras que las mayores tasas 
de incidencia radican en Lota con 
9.239,3 casos por cada 100.000  ha-
bitantes; seguido por Arauco con 
8.878,2 y Curanilahue con   8.624,5 
casos respectivamente.  

En cuanto a la disponibilidad 
de camas críticas, el seremi deta-
lló que de un total de 315 camas 
UCI y 161 camas UTI, quedan 22 
(7%) y 30 (19%) respectivamente.  

Cuentan “con una alta capaci-
dad de reconversión, pudiendo 
derivar pacientes a recintos de la 
misma región u a otras regiones 
del país de ser necesario. La dota-
ción de ventiladores mecánicos 
llega a 328, 92 de ellos disponi-
bles, correspondiente al 28%”, aña-
dió Muñoz 

Se informó que en las 22 resi-
dencias sanitarias de la Región 
hay 994.   

LA POSITIVIDAD acumulada de la Región sigue sobre el 10%. 



Humanidades
10

nificativo que cumple la familia en 
el desarrollo de esta actividad que, 
si bien está ligada al aprendizaje, 
también está asociada a la entreten-
ción y al disfrute del tiempo libre”.  

Las investigadoras consideran 
que un foco de discusión significa-
tiva al respecto, podría ser el papel 
que cumplieron las publicaciones 
periódicas para la infancia que, en 

junta de la Es-
cuela de Teatro, Universidad de 
Valparaíso. 

Sus reflexiones en torno a litera-
tura, niñez y publicaciones, las lle-
varon a establecer debates comu-
nes sobre lo que significaba ser lec-
tor o lectora en Chile a inicios del 
siglo XX, “sobre todo en lo concer-
niente al público infantil y al rol sig-

constantes en coleccio-
nar la revista, como a los 
que se distingan en los 
certámenes que para 
ellos abriremos”. 

En 2019, las investiga-
doras Clara María Parra, 
Paulina Daza y Marcia 
Martínez comenzaron a 
desarrollar el proyecto 
“Comunidades lectoras 
del Biobío: El Peneca 
(1908-1960), una revista 
para niños y niñas en el 
Chile moderno”, con apoyo 
del Fondo del Libro y la 
Lectura, por investigacio-
nes en torno al libro, la lec-
tura y la escritura. 

En una entrevista coral, 
señalan que los intereses 
que suscitaron esta investi-
gación fueron diversos. “Al 
ser tres investigadoras con 
formación literaria, había-
mos desarrollado algunas re-
flexiones particulares sobre 
la representación de la fami-
lia en las literaturas actuales, 
la historia del teatro para ni-
ños y niñas en Chile, y las pu-
blicaciones periódicas de la 
primera mitad del siglo XX”, 
dicen. 

Parra es profesora asistente del 
Departamento de Español, Univer-
sidad de Concepción; Daza es pro-
fesora titular del Departamento de 
Educación Básica, Universidad Me-
tropolitana de Ciencias de la Edu-
cación, y Martínez es profesora ad-

Ximena Cortés Oñate 
contacto@diarioconcepcion.cl

Peneca es un sinónimo de niño. 
Un chilenismo poco utilizado en la 
actualidad, y remite a la primera 
mitad del siglo pasado. Para los 
mayores, es también sinónimo de 
distracción y conocimiento, gra-
cias a la publicación para niños 
que, cada lunes, circulaba en el 
país. 

El Peneca (1908-1960) fue una 
de las revistas infantiles más im-
portantes editadas en Chile duran-
te el siglo XX. Este “semanario ilus-
trado”, tuvo su primera publica-
ción el 23 de noviembre de 1908 y 
comenzaba con un mensaje a sus 
lectores: “Antes que nada una pala-
bra de simpatía y cariño para voso-
tros, niños y niñas. que seréis los 
verdaderos sostenedores de esta 
publicación”. 

La revista, la más longeva publi-
cación periódica nacional y que 
dejó de publicarse tras 2 mil 705 
números, mencionaba en su pri-
mera editorial que se proponía “co-
operar al esfuerzo de todos los que 
luchan a favor de la instrucción 
popular y hacer en todo caso la de-
licia y el encanto, la distracción ho-
nesta y provechosa de los niños”. 

Además, junto con una serie de 
indicaciones para su público, seña-
laba sus condiciones: “El Peneca 
se publicará todos los lunes. Nun-
ca tendrá menos de 16 páginas. 
Costará diez centavos el ejemplar 
y ofrecerá, de vez en cuando, algu-
nos premios a sus lectores más 

El viernes pasado se conmemoró 
el Día del Libro, momento en que 
se aprovecha de reflexionar sobre 
la importancia del libro y la 
lectura. Conocer sobre las 
experiencias lectoras y aportar a 
la historia de la lectura nacional, 
fueron parte de los objetivos que 
impulsó a tres investigadoras a 
indagar sobre la revista 
El Peneca, publicada en Chile 
entre 1908 y 1960.

El Peneca y las infancias 
del siglo pasado
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“Creemos que los 
dispositivos de 

enseñanza que no se 
proponen enseñar, son 

los que más lejos llegan 
en su aporte al 

aprendizaje diverso y 
significativo”. 

Marcia Martínez

Chile, durante la primera mitad 
del siglo XX, tuvieron mayor impor-
tancia, y cuyos receptores fueron 
los grupos familiares de nuestro 
país.  

“Pronto notamos que su relevan-
cia estuvo marcada por el impacto 
obtenido tanto a nivel de comuni-
dades urbanas como rurales, lo que 
hizo que nuestras reflexiones pa-
saran del nivel regional al nacional; 
aun así, seguíamos notando que, 
tanto en el material como en los 
lectores reales (que son adultos y 
adultas mayores hoy) la recepción 
no se quedó en el ámbito nacional 
chileno, sino que se extrapoló al in-
ternacional hispanoamericano”.  

El trabajo de esta investigación 
se inició formalmente en 2019, con 
el objetivo primario de recoger, a 
través de entrevistas, las experien-
cias lectoras de quienes tuvieron 
acceso a la revista siendo contem-
poráneos de su publicación.  

De este modo, dicen, “nos propu-
simos aportar a la historia de la lec-
tura nacional. Paralelo a esto, nues-
tro interés estaba puesto en la ma-
terialidad de la revista, de manera 
que aprovechamos el diálogo con 
los lectores y las lectoras para enfo-
carnos en algunos segmentos vin-
culados a la lectura, los juegos, las 
ilustraciones (tanto de las historie-
tas como de las adaptaciones lite-
rarias) y las portadas de la revista”.  

Esto las llevó a estudiar a las di-
rectoras y directores del impreso, 
así como también a las y los ilustra-
dores y, en general, a los equipos 

nexo cultural y social que diferen-
ciaba distintas comunidades re-
ceptoras: infantiles, femeninas, ads-
critas a determinados lineamientos 
ideológicos, o que disfrutaban de 
determinadas actividades como la 
moda o los deportes.  

“Uno de los primeros aspectos 
que nos llamó la atención de la re-
vista fue la publicación de obras 
clásicas de la literatura universal, 
a través de adaptaciones que se 
entregaban por capítulos semana 
a semana”, dicen. 

Esto iba acompañado de atrac-
tivas ilustraciones, como las de 
Coré (Mario Silva Ossa), Fidelicio 
Atria o Elena Poirier. “De esta for-
ma, la difusión de la lectura litera-
ria, junto con otras prácticas den-
tro de la revista, como juegos, adi-
vinanzas o historietas, articularon 
una forma de comunicación direc-
ta para quienes eran sus lectores y 
lectoras, a través de la espera como 
acción fundamental (espera de la 
revista, del fin de la historia, de la 
solución de las adivinanzas). Con 
el dedicado repertorio literario y de 
historietas, así como lo atractivo de 
sus ilustraciones, El Peneca se con-
vierte en uno de los objetos de en-
tretención de la época, no solo para 
niños y niñas, sino para la familia 
completa. Esto sucede especial-
mente en la época en que Elvira 
Santa Cruz Ossa (Roxane) (1866-
1960) dirige la revista”, dicen las 

Continúa en pág. 12

siendo constantemente actualiza-
do con entrevistas, revistas y otros 
documentos de interés. 

 
Tesoros ilustrados 

La revista El Peneca, así como 
otras publicaciones editoriales es-
pecializadas de esa época, surge 
en un contexto donde el periodis-
mo se caracterizaba por un impul-
so hacia las publicaciones periódi-
cas como forma de entretención. 

En esa época, sostienen las inves-
tigadoras, se estableció “una for-
ma de pensar y concebir la socie-
dad de su tiempo, aquella que po-
día acceder a un documento 
escrito, es decir, estaba alfabetiza-
da”. Por otra parte, continúan, las 
publicaciones actuaban como un 

“Uno de los primeros 
aspectos que nos llamó 
la atención de la revista 
fue la publicación de 
obras clásicas de la 
literatura universal, a 
través de adaptaciones 
que se entregaban por 
capítulos semana a 
semana”.
Clara María Parra

“Nos ha sorprendido 
gratamente el 
entusiasmo con el que 
los lectores y lectoras 
de El Peneca 
accedieron a ser 
entrevistados, en un 
inicio, para luego, ellos 
mismos tener la 
iniciativa de buscarnos 
y así ofrecer sus 
testimonios lectores”.

Paulina Daza

editoriales que a lo largo de los 
años sostuvieron esta publicación. 

Los resultados de la primera par-
te del proyecto se pueden conocer 
en el sitio web http://elpenecaco-
munidadeslectoras.cl que está 
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Libros recomendados

Coré, el tesoro que creíamos perdido, Jorge Montealegre. Ediciones 
Asterión, 2012. 
 
“Fuentes y herramientas para el estudio de la formación del niño 
lector en Chile (1860-1960)”, Clara María Parra. Revista Ocnos, Revis-
ta de estudios sobre lectura, Vol. 16, no. 1, 2017.  
 
En el repositorio digital de la Biblioteca Nacional se encuentran los pri-
meros 600 números de la revista El Peneca. Disponible en: http://www.biblio-
tecanacionaldigital.gob.cl/bnd/630/w3-article-593414.html 
 
Además, las autoras recomiendan visitar su página http://elpeneca-
comunidadeslectoras.cl 

neca (1908-1960) y su experiencia 
de lectura en Chile e Hispanoamé-
rica”, que recibió también finan-
ciamiento del Fondo de Libro y la 

Lectura, Línea investigación 
(2021-2022). 

“Con esta segunda etapa que 
iniciamos, nos abrimos a explorar 
las comunidades lectoras no solo 
chilenas, sino que hispanoameri-
canas, pues la revista no solo fue 
distribuida en Chile; del mismo 
modo, hemos optado por acoger a 
otras generaciones de lectores y 
lectoras que hayan tenido acceso a 
la revista y puedan comunicarnos 
su experiencia”, señalan.  

En cuanto a la materialidad de la 
revista, se propusieron analizar la 
pluralidad y diversidad de su con-
tenido, así como su importancia 
en la formación de lectores y lecto-
ras de varias generaciones. 

“Nuestro proyecto está comen-
zando su segunda etapa de traba-
jo, la que tiene como objetivo prin-
cipal la publicación de un libro so-
bre la revista El Peneca y sus 
comunidades lectoras a nivel His-
panoamericano”, dicen. 

Gracias al financiamiento del 
Fondo del Libro y la Lectura, dicen 
que podrán ampliar su alcance en 
el número de personas y territorios, 
aprovechando las herramientas de 
la virtualidad. “ 

“También podremos realizar un 
estudio de mayor profundidad a 
distintos segmentos de la revista y 
de las transformaciones de la mis-
ma a través del tiempo, junto con 
adquirir nuevos ejemplares (en to-
tal son más de 2.600 números, de los 
cuales conocemos un 50% aproxi-
madamente). Aprovechamos de ha-
cer un llamado a las personas que 
hayan leído El Peneca y quieran par-
ticipar con sus experiencias, a con-
tactarnos a través de nuestra pági-
na web, y agradecemos a todas las 
personas que, generosamente, han 
compartido con nosotras un mo-
mento de su infancia”, concluyen.

Viene de pág. 11

investigadoras. 
Parra, Daza y Martínez destacan 

también el valor material que tie-
ne la revista para quienes fueron 
sus lectores y lectoras. “El celo con 
el que la trataron y cuidaron nos 
permite acceder a ellas en exce-
lente estado el día de hoy, pues 
quienes fueron niños y niñas las 
cuidaron como sus tesoros”. 

Por ello, sostienen que este pro-
yecto no habría sido posible sin las 
comunidades lectoras que prota-
gonizaron las escenas que recopi-
laron. “Las personas que fueron ni-
ños y niñas en la época de mayor 
auge de la revista son lo más impor-
tante para nuestro proyecto. Nos 
ha sorprendido gratamente el en-
tusiasmo con el que los lectores y 
lectoras de El Peneca accedieron a 
ser entrevistados, en un inicio, para 
luego, ellos mismos tener la inicia-
tiva de buscarnos y así ofrecer sus 
testimonios lectores. Ello nos de-
mostró que este proyecto llegaba 
efectivamente a la comunidad, 
pues activó las memorias cultura-
les y afectivas que le han dado sen-
tido a nuestro trabajo”. 

Desde esta perspectiva, la revis-
ta no solo es importante como im-
preso publicado en Chile para un 
público infantil. Para las investiga-
doras, es fundamental el registro 
y estudio de los lectores y lectoras 
que formó. “Ellos y ellas compar-
ten experiencias de vida comunes 
gracias a la lectura, independien-
te de su espacio geográfico e in-
cluso de su acceso económico 
para adquirir la revista”.  

A su juicio, existe un imagi-
nario común motivado por la 
relación de los lectores y las lec-
toras con la pluralidad de for-
matos de lectura que se presen-
taban en el impreso. “Eso nos 
permite, al mismo tiempo, co-
nocer la cultura de una época 
y enfocarnos en la historia de 
la lectura y de la infancia”. 

 
Aprendizaje diverso y 
significativo 

Hoy, cuando el confina-
miento obliga a recurrir a la 
educación a distancia, bus-
cando distintas herramien-
tas para la formación de ni-
ños, niñas y adolescentes, El 
Peneca como complemen-
to para la educación escolar 
parecería confirmar lo que 
diversos expertos han se-
ñalado sobre la importan-
cia de proponer experien-
cias significativas para 
apoyar los procesos de 
aprendizaje. 

Las investigadoras se-
ñalan que “consideramos 
que El Peneca enseñó 
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el día de hoy para su entretención, 
más allá de la obvia premisa de lo 
digital. “También cabe preguntar-
nos cuáles son los recursos más 
efectivos, fuera del aula escolar, que 
posibilitan aprendizajes más allá 
de aquellos que se evalúan progre-
sivamente por niveles y, sobre todo, 
cómo se articulan nuevas comuni-
dades lectoras o culturales. Tal vez, 
en el futuro, el recuerdo de las ge-
neraciones infantiles de nuestra 
época vincule la entretención y el 
aprendizaje a canales de televisión 
o a Youtube, generando otras for-
mas de comunidades”, dicen. 

La relevancia de El Peneca, no 
solo a nivel nacional, sino que lati-
noamericana, mostró a las investi-
gadoras la necesidad de presentar 
un nuevo proyecto: “Gestos, espa-
cios y costumbres. Un estudio de la 

revista El Pe-

(muchas veces sin proponérselo 
del todo) a aprender sobre diversas 
materias sin necesidad de plan-
tearse como una forma de lección; 
es decir, aprovechó la idea del di-
vertimento asociado al acto de leer 
como una herramienta de llegada 
efectiva y duradera a diversas co-
munidades que veían en la revista 
un espacio de esparcimiento y no 
de `estudio´ en el sentido clásico. 
En resumen, creemos que los dis-
positivos de enseñanza que no se 
proponen enseñar, son los que más 
lejos llegan en su aporte al apren-
dizaje diverso y significativo”.  

En ese sentido, señalan que una 
de las preguntas que han surgido en 
la investigación es con qué tipo de 
dispositivos se relacionan las in-
fancias, adolescencias y las familias 
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como el anecdotario y otras 
que realicen se van 
publicando en los fanpage 
de Facebook 
/psiquiatriaysaludmental.ud
ec y /opaudec. 

Información sobre 
las actividades 

“Me quedo en casa colaborando a disminuir contagios, principalmente por ocupación de camas 
UCI. Lo incómodo del encierro es apoyo al personal de la salud en su sacrificado y heroico traba-

jo. Que la humanidad supere ya este tiempo triste e incierto”. 

Sylvia Palma, académica UdeC

#MeQuedoEnCasa

Anecdotario 
visibilizará el 
rol parental 
tras un año 
pandémico

TRABAJO ENTRE EL DEPARTAMENTO DE 
PSIQUIATRÍA Y SALUD MENTAL Y EL OPA UDEC

Confinamiento, teletrabajo y 
quehaceres domésticos mientras 
se atiende la crianza de hijos e hijas 
que asisten a clases online, con ten-
sión presente e incertidumbre por 
el futuro. En ese contexto se ha de-
senvuelto la mayoría de las familias 
donde hay niños y niñas desde hace 
más de un año; uno en que han pa-
recido borrarse los límites y hora-
rios entre las distintas dimensiones 
de la vida que transcurren en el pro-
pio hogar y han aparecido nuevas 
preocupaciones o complejidades. 

La sensación de agobio es un fac-
tor común a toda la población, haya 
o no hijos, pero sin dudas se exacer-
ba la que se experimentaba desde la 
parentalidad previo a la pandemia de 
Covid-19. “En los últimos años se 
han hecho más exigentes las expec-
tativas respecto de los roles parenta-
les, de tal modo que en la actualidad 
el ejercicio de la parentalidad impli-
ca una serie de tareas que hacen de 
la crianza una actividad mucho más 
demandante. Esta demanda se ha 
visto acrecentada aún más en los es-
pacios de movilidad reducida que 
ha impuesto la presente pandemia”, 
sostiene el psicólogo Pablo Vergara, 
académico del Departamento de Psi-
quiatría y Salud Mental de la Facul-
tad de Medicina e investigador del 
Observatorio de Parentalidad (OPA) 
de la Universidad de Concepción 
(UdeC), encargado del proyecto co-
laborativo entre ambas entidades 
que busca conocer las experiencias 
en primera persona para plasmar en 
un anecdotario. “Nos parece rele-
vante ahondar en las formas en que 
madres, padres y/o cuidadores han 
enfrentado esta vivencia compleja 
que conmina a toda familia a utilizar 

Proyecto va a recopilar relatos de 
padres, madres y/o cuidadores que 
muestren las adaptaciones y 
dificultades que han enfrentado las 
familias durante este tiempo. 

próximas semanas, proyectándose 
que en junio se realice una actividad 
de cierre en la que se muestren los 
resultados preliminares. Al respec-
to, el académico explica que el anec-
dotario se ha concebido como insu-
mo para desarrollar actividades de 
divulgación del conocimiento aso-
ciado a la parentalidad como la 
mencionada, pero no desconoce 
que “pensamos que en el futuro nos 
puede dar algunas ideas para es-
cribir un capítulo de libro”.  

En el trabajo también participa-
rán las psicólogas Consuelo Novoa 
y Karen Oliva, investigadoras del 
OPA UdeC junto a los doctores Ma-
rio Valdivia y Carmen Gloria Martí-
nez, psiquiatras infanto-juveniles y 
académicos del Departamento de 
Psiquiatría y Salud Mental UdeC.

Natalia Quiero Sanz 
cnatalia.quiero@diarioconcepcion.cl
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CONFINAMIENTO Y TELETRABAJO es 
el contexto en el que la mayoría de 
quienes ejercen rol parental han  
enfrentado la crianza. Todo, hace más de 
un año lleno de tensión e incertidumbre. 

“Nos parece relevante ahondar 
en las formas en que han 
enfrentado esta vivencia 
compleja que conmina a toda 
familia a utilizar sus recursos 
para resolver las dificultades”. 

Pablo Vergara, académico Depto. Psiquiatría y 
Salud Mental e investigador OPA UdeC

FRASE

sus propios recursos para resolver 
las dificultades”, sostiene. 

La iniciativa es patrocinada por 
la Vicerrectoría de Relaciones Ins-
titucionales y Vinculación con el 
Medio de la UdeC y será un recopi-
latorio de relatos de padres, ma-
dres y/o cuidadores que den cuen-
ta de las adaptaciones que las fami-
lias han debido realizar durante 
más de un año pandémico. 

 
Parentalidad en desarrollo 

Se trata de un tercer anecdotario, 
pues durante 2020 el OPA UdeC ge-
neró dos proyectos similares, so-
bre los que Vergara detalla que “el 
primero nos permitió profundizar 
en experiencias relacionadas a la 
crianza de padres y madres, desde 
lo bueno y no tan bueno de estas. En 
el segundo recopilamos informa-
ción que nos facilitó extender el 
concepto de parentalidad asociada 
a contextos escolares”. El tercero 
complementará a sus antecesores 
y dará continuidad al marco com-
prensivo que buscan sensibilizar 
de la parentalidad como un ámbi-
to en constante desarrollo y que se 
hace incluso más relevante en una 
situación sociosanitaria tan crítica 
como la que vivimos, manifiesta. 

Así, la idea es visibilizar las viven-
cias que serán recopiladas a través 
de formularios online durante las 
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Aguas residuales son disruptoras 
endocrinas en los peces de Chile

DOCTOR RICARDO BARRA, DIRECTOR CENTRO EULA CHILE Y ACADÉMICO UDEC, ES UNO DE LOS AUTORES DE INVESTIGACIÓN

“Estamos preocupados”, afirma el 
doctor Ricardo Barra y es una ora-
ción común cada vez que aborda los 
resultados de los estudios en que 
participa vinculados al estado del 
medioambiente y particularmente 
de los sistemas acuáticos desde la 
perspectiva de la contaminación 
como un forzante del fenómeno de 
cambio global que vive el planeta y 
del que Chile no se escapa.  

El director del Centro Eula Chile, 
académico de la Facultad de Cien-
cias Ambientales e investigador del 
Crhiam de la Universidad de Con-
cepción (UdeC), tiene una activa 
participación en proyectos científi-
cos nacionales e internacionales 
que advierten las vulnerables con-
diciones del planeta y la necesidad 
urgente de actuar para avanzar en 
su protección y conservación para 
prevenir, mitigar o revertir en lo po-
sible los daños sufridos por décadas 
de una actividad humana que ha 
sido tan devastadora como una gue-
rra y ha puesto en jaque el bienes-
tar planetario. Es el llamado del Día 
de la Tierra (22 de abril) que este año 
ha tenido de lema “Restaurar nues-
tra Tierra” y del informe de ONU 
Medio Ambiente “Haciendo las pa-
ces con la naturaleza”, liberado en 
febrero de 2021, de cuya elaboración 
participó Barra que ahora suma un 
nuevo argumento de interés para 
Chile que avala lo imprescindible de 
robustecer las estrategias desde un 
cambio de paradigma. 

Un estudio que realizó autor jun-
to a expertos de distintas entidades 
de Chile y de Canadá, publicado en 
Frontiers in Endocrinology, revela 
que los efluentes (aguas residuales) 
domésticos e industriales que se 
vierten a sistemas acuáticos como 
ríos han actuado como “disruptores 
endocrinos” en peces chilenos. “Hay 
compuestos químicos que no sa-
bemos cuáles son, pero están pre-
sentes en las descargas y producen 
alteraciones hormonales en los pe-
ces”, advierte Ricardo Barra sobre el 
trabajo que analizó más de 20 años 
de investigación en cuerpos de 
aguas chilenos, especialmente del 
centro sur, afectada por una mega-
sequía desde hace una década.  

 
La reproducción 

Son complejos impactos en des-
medro de la reproducción, que defi-
ne como uno de los grandes objetivos 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Estudio reveló que químicos que están en los efluentes descargados en cuerpos de 
agua están alterando hormonalmente a especies, afectando su reproducción. Lo 
grave es que estos cumplen la norma, por lo que urge robustecer lo existente.  

EL RÍO BIOBÍO ES UNO de los 
cuerpos de agua donde se 
descargan efluentes industriales 
o domésticos y que analizó el 
estudio del doctor Barra, 
observando efectos en peces.

nización de los peces”, resalta, lo que 
significa que las poblaciones están 
cambiando y mermándose las posi-
bilidades reproducción, sobre lo que 
asevera que “vemos que muchas po-
blaciones de nuestros peces nativos 
están clasificadas como vulnerables 
o en peligro de extinción y creemos 
que los efluentes tienen algo de res-
ponsabilidad en esos procesos de 
disminución de la biodiversidad”.  

 
Más exigencia para mejorar 

Los resultados del estudio hace 
que el equipo llame a mejorar las 
normas con la evidencia científica 
recopilada, porque el doctor Barra 
afirma que “hemos acumulado un 

caudal de información importante 
que nos permite avanzar hacia me-
tas más exigentes de control, regu-
lación y protección de nuestro eco-
sistema”: lo que existe no es  sufi-
ciente, ya que lo observado en las 
descargas de agua, que precisa “son 
835 en todo Chile y la mayor parte 
en la zona centro sur”, sucede aún 
si se cumple la norma. 

Este es el momento para alzar las 
voces, pues se está revisando para 
su mejora el Decreto 90, que regula 
la calidad de los efluentes que se 
descargan a los cuerpos de agua en 
Chile para protegerles. El punto, 
enfatiza Barra, es que no está cum-
pliendo su objetivo y no se asegura 

ello si incluyen los 35 parámetros de 
contaminantes químicos que se dis-
cuten ni aunque se incorporara 
toda la tabla periódica de elemen-
tos químicos, porque los paráme-
tros físico-químicos no bastan y es 
imperante incorporar el compo-
nente biológico a la ecuación. 

Sobre ello, sostiene que “debemos 
exigir más con las normas para que 
la protección de nuestros ecosiste-
mas sea más efectiva” y ello será res-
guardar la subsistencia humana, 
porque de la naturaleza y sus funcio-
nes depende la vida, donde todos los 
organismos presentes en un ecosis-
temas cumplen un rol clave para 
mantener las dinámicas y las altera-
ciones en un ecosistema pueden 
afectar a otros y así lo que nos pro-
vee que es desde alimentos, activida-
des productivas y recreativas hasta 
el clima, agua (de muchos de esos 
ríos en que se descarga) y aire. Del 
bienestar de la naturaleza depende 
el nuestro y para avanzar hace falta 
una transformación sociocultural a 
todo nivel, reconoce Barra, que para 
su  su impulso cree que se debe con-
cientizar el concepto de “una sa-
lud”, la del planeta y de las personas 
como un vínculo indisoluble, por lo 
que “no se puede tener gente sana en 
un planeta enfermo”, cierra.  

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl
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FRASE

“Debemos ser más exigentes 
con las normas para que la 
protección de nuestros 
ecosistemas sea más efectiva”. 
Doctor Ricardo Barra, académico UdeC y 
director del Centro Eula Chile 

es el conjunto de cambios 
ambientales y de 
funcionamiento del 
planeta que están 
produciendo las 
actividades humanas. 

El cambio 
global

de los organismos junto a crecer y de-
terminantes para la supervivencia de 
las poblaciones de especie en un 
ecosistema o para la especie al haber 
algunas endémicas de zonas acota-
da. “Se produce una suerte de femi-
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“Fue difícil cree que esas lejanas historias de libros y películas acerca de graves enfermedades sea una viven-
cia actual. La mayoría siempre lo vio desde muy lejos. No creamos e las regalías, ni en los movimientos turbios. 

No olvidemos una pandemia por culpa del dinero. Este va y viene. En cambio la familia  es la que está siempre”.

Valentina Arechavala, docente y baterista.

#MeQuedoEnCasa
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TRAS METROPOLITANA, VALPARAÍSO Y LOS LAGOS

Son US $977 millones los que se están 
materializando en la Región del Biobío o 
que se ejecutarán de aquí al año 2024, re-
portó la Corporación de Bienes de Capital 
en su actualización al 4º trimestre de 2020 
sobre el catastro de proyectos con crono-
grama definido, en este caso, correspon-
diente a Obras Públicas. 

Per desde el punto de vista de la distri-
bución geográfica, las regiones Metropoli-
tana, Interregional, Valparaíso y Los Lagos 
presentan los portafolios de infraestructu-
ra, privada y pública, más cuantiosos, de 
acuerdo con la estimación 2020-2024 al 
cierre de diciembre 2020, ubicándose la 
Región del Biobío en el cuarto lugar (ver grá-
fico superior). 

Lideran las comunas de Talcahuano y 
Coronel (ver gráfico inferior). 

 
Los protagonistas 

Respecto a la distribución de la inver-
sión a materializar durante el quinquenio 
2020-2024, se muestra que, un 40,6% d e 
la cifra, se asocia a proyectos en fase de 
construcción. 

Por otra parte, las principales entida-
des vinculadas a l a ejecución de  iniciati-
vas, corresponden a MOP Concesiones, 
MOP, Minvu y Minsal. 

Además, un 50,7% del valor calculado 
para el lapso de análisis, proviene d e finan-
ciamiento privado 

  
Un año 2021 normal 

“A partir de los datos se infiere que la pro-
yección de la inversión hacia el final del año 
pasado se recuperaba respecto del trimes-
tre anterior. Me parece que, aunque hubo 
un descenso importante de las inversiones 
materializándose durante el año pasado, la 
proyección se retoma a partir de este año 
a un ritmo que podríamos calificar de nor-
mal”, planteó el economista de la Univer-
sidad de Concepción, Claudio Parés. 

Añadió que esta percepción es similar 
para la región del Biobío. Aunque lo más 
dramático de la crisis sanitaria parece es-
tar pasando, dijo Parés, el tiempo ha demos-
trado que la crisis afectaría fuertemente, in-
dependiente de las medidas que se adopten.  

“Seguimos contando los contagiados 
diarios por miles y los fallecidos, por doce-
nas. Tardamos en adaptarnos y hay secto-
res más vulnerables que aún no se adaptan 
y siguen sufriendo. Espero que el impulso 
proyectado en inversiones permita poner 
al día especialmente a esos sectores más 
vulnerables y no solo signifiquen amplifi-
car las brechas entre los que más tienen y 
los más vulnerables. Ahí está el desafío: 
hacer que la recuperación económica no 
solo beneficie a algunos y sea a costa de 
otros. Esa sensación de que tras la crisis sal-
dremos fortalecidos ha ido demostrando 
cada vez más ser solo una ilusión por lo que, 
si solo volvemos a la normalidad, repetire-
mos los errores que nos llevaron al estalli-

Biobío cae al 4º lugar 
en inversión en OO.PP 
para el quinquenio
La inversión 
asciende a los 
US$977 millones, 
y un 41% de esa 
cifra corresponde 
a proyectos en 
fase de 
construcción. 
Talcahuano lidera 
el monto con 
US$130 millones 
aproximadamente, 
informa la CBC.

do social”, puntualizó el economista de la 
Universidad de Concepción, Claudio Parés. 

 
Inversión nacional 

El catastro nacional al cuarto trimestre 
de 2020 establece que se esperan en Obras 
Públicas US$ 18.613 millones (29% del 
total nacional) para el quinquenio 2020-
2024, con 421 iniciativas con cronogramas 
definidos. De esta suma, un 57,3% corres-
ponde a proyectos estatales y un 42,7% a 
privados. 

La cifra quinquenal es explicada, princi-
palmente, por iniciativas que actualmen-
te se encuentran en construcción, con una 
participación de 48,4% en cinco años. Por 
su parte, aquellas en ingeniería de detalle, 
logran una concentración de 30,8% en el 
mismo lapso. 

En cuanto al financiamiento, y teniendo 
en consideración el desglose de datos de in-
fraestructura pública (según Base CBC ) por 
empresas estatales, municipios, otros mi-
nisterios, MOP y MOP Concesiones, se ob-
serva que la inversión esperada a cinco 
años de los proyectos de MOP Concesiones 
aporta con el 40,2% a nivel sectorial (US$ 
7.475 millones). 

Sobre el indicador de stock quinquenal, 
éste presenta una expansión al comparar 
con tres meses antes (3,8% real), lo cual se 
explica por nuevos proyectos, impulsados 
por la Autoridad, en el marco del plan de 
estímulo post pandemia.  

Y en el indicador de Intensidad, se visua-
liza un alza trimestral, de 47,9% corregido, 
tras un mayor nivel de actividad en faenas, 
detalla el informe de inversión 2020-2024 
de la Corporación de Bienes de Capital.
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CON ÉXITO

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

 Luis Navarro  junto a su esposa, 
Gabriela Echeverría,  están dando 
ejemplo de cómo innovar en la agri-
cultura regional desde la localidad 
de Chigue, comuna de Arauco.  

Tras una búsqueda de nuevas al-
ternativas, fuera de los cánones tra-
dicionales, dieron con el cultivo in-
dicado: el maní.  

 Hoy gracias a esa visión están 
dando que hablar, ya que mediante 
esta legumbre ( asociada a los frutos 
secos) están produciendo una rica 
mantequilla de alta calidad. 

Actualmente, Luis y Gabriela co-
mercializan esta novedosa propues-
ta bajo la marca “Galú”  en puntos 
de ventas de San Pedro de la Paz, 
Curanilahue y Arauco. 

Y, como era de esperar,   también a 
pedido a través de 
las redes sociales 
Instagram y Face-
book, donde podrán 
conocer más sobre 
esta propuesta. 

 
Cosechas 

 De acuerdo a In-
dap Biobío, Luis es 
hijo del agricultor 
Luis Navarro Figue-
roa, usuario del pro-
grama Prodesal de 
Arauco, quien le faci-
litó la superficie para 
impulsar este nuevo 
cultivo, no sin antes 
conocer bien de qué 

En Arauco 
cultivan maní 
para fabricar 
mantequilla 
de alta calidad
Luis Navarro y Gabriela Echeverría  son 
un ejemplo de innovación en el 
segmento agrícola. Su producto se 
vende en locales de la zona y mediante 
redes sociales.

También recibieron la  asesoría téc-
nica del Prodesal de Arauco.  Median-
te una conversación que sostuvieron 
con el director regional de Indap, Odín 
Vallejos,  se comprometió darles so-
porte,  considerando que uno de los 
ejes del Ministerio de Agricultura, a 
través de Indap, es impulsar la inno-
vación y diversificación productiva.  

“Sabemos que la agricultura fa-
miliar campesina es multirubris-
ta, lo cual es un oportunidad a la 
hora de replantearse un nuevo sis-
tema productivo, considerando 
además que el cambio climático ha 
ido modificando la geografía agrí-
cola a lo largo de Chile”, opinó la au-
toridad regional. 

Añadió que este tipo proyectos 
reafirman “la mirada estratégica 
que está desarrollando la institu-
ción, impulsando alternativas que 
permitan diversificar el trabajo agrí-
cola con innovación”. 

Por lo pronto, Luis Navarro está 
contento. Resaltó que el maní es una 
leguminosa que además de beneficiar 
el suelo, les permite elaborar esta 
mantequilla, dándole un valor agre-
gado,  con una textura, sabor y por-
centaje de aceite natural adecuado. 

“Estas características nos han 
permitido llegar a clientes que bus-
can lo natural con una procedencia 
conocida, porque si bien en el mer-
cado hay oferta de mantequilla de 
maní, somos muy pocos las que la 
elaboramos con maní chileno”, sub-
rayó el emprendedor destacado por 
el Indap regional.

FOTOS: GENTILEZA INDAP BIOBÍO.
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1.000
Es la cantidad de kilos que cosecharon 
en la localidad de Chigue en la comuna 
de Arauco.

pa, que indican que Chile importa 
anualmente más de 10 mil toneladas 
de maní, y las actuales condiciones 
climáticas del territorio, generaron 
un conjunto de variables favorables 

para impulsar el proyecto”,  reco-
noció Luis Navarro.  

La primera siembra que reali-
zaron fue el año 2019 y cosecha-
ron en 2020.  

Y  este año, las dudas lograron 
despejarse, pues acaban de fina-
lizar con éxito su segunda cose-
cha, logrando 1.000 kilos en una 
superficie aproximada de 0,8 
hectáreas. Nada mal. 

 
Apoyo 

Es así como Luis y Gabriela 
no quisieron dejar este em-
prendimiento al azar. De he-
cho , en todo este proceso han 
recibido el apoyo de Indap a 
través de créditos e inversiones 
para la compra de materiales. 

se trataba. Toda su vida se había 
dedicado a la siembra de porotos, 
papas, entre otros. La duda e incer-
tidumbre era razonable. 

“La primera reacción de mi padre 
ante el planteamiento de este nue-
vo cultivo fue de un rotundo recha-
zo, dado al cero conocimiento que 
teníamos acerca del cultivo de maní, 
pero posteriormente su visión fue 
cambiando al notar que habíamos 
estudiado mucha documentación 
sobre el manejo de este cultivo, que 
sumados a las estadísticas de Ode-



Economía&Negocios
18 Diario Concepción Domingo 25 de abril de 2021

HACE UNOS DÍA SE PARALIZÓ MAPA DE ARAUCO

En medio de la pandemia hay sec-
tores que siguen trabajando por ser 
esenciales. Es por ello que las auto-
ridades regionales están monito-
reando presencialmente el cumpli-
miento de la normativa vigente para 
hacer frente a los contagios, que si-
guen siendo preocupantes pese a 
que ya casi se cumplirán dos meses 
en Fase 1. 

La seremi (s) del Trabajo y Previ-
sión Social del Biobío, Yasna Castro, 
y  la directora regional (s) del Traba-
jo, Carmen Gloria Araneda, junto a 
funcionarios de la PDI llegaron a 
Puerto Coronel  para verificar el co-
rrecto uso del Permiso Único Colec-
tivo por parte de los trabajadores 
del puerto y otros  eventuales auto-
rizados a su uso. 

Cabe recordar que hace unos días 
el Proyecto MAPA de Arauco fue 
paralizado en medio de diversos 

Intensifican fiscalización de 
empresas que operan en Fase 1
La Seremi del Trabajo y la DT llegaron esta vez  hasta Coronel para verificar esta 
vez el cumplimiento de los portuarios.

FOTO: SEREMI DEL TRABAJO BÍO BÍO

de la autoridad para retomar sus 
faenas”, declararon desde la firma. 

 
El recorrido 

Durante la visita a terreno, los 
fiscalizadores de la Dirección del 
Trabajo constataron un conoci-
miento de las medidas de preven-
ción por parte de los trabajadores, 
así como el correcto uso de los Per-
misos Únicos Colectivos. 

 “En el marco del plan Paso a Paso 
Laboral y lo dispuesto en el Instruc-
tivo de Permisos de Desplazamien-
to, la Dirección Regional del Traba-
jo junto con la PDI, se hizo presente 
en el Puerto de Coronel, a fin de fis-
calizar que los trabajadores y traba-
jadoras sean quienes desarrollan 
funciones esenciales para el funcio-
namiento del puerto. El llamado es 
a estar informándose acerca de las 
medidas de seguridad en la página 
www.pasoapasolaboral.cl, para res-
guardar la seguridad tanto del lugar 
de trabajo como de los trabajadores”, 
destaco la seremi(s) Yasna Castro. 

Por su parte, la directora regional 
(s) del Trabajo, Carmen Gloria Ara-
neda, añadió  que “se efectuó un re-
corrido tanto por las oficinas como 
por las áreas operativas de la empre-
sa, y se constató la presencia tanto 
de trabajadores contratados direc-
tamente por Puerto de Coronel, 
como por empresas contratistas, y 
que la empresa fiscalizada, está 
cumplimiento con las disposicio-
nes vigentes”. 

Durante la fase uno de cuarente-
na total, sólo pueden trabajar aque-
llas personas que siendo de una em-
presa esencial, desempeñen labores 
esenciales que no puedan realizar-
se de manera presencial, y con un 
uso correcto del Permiso Único Co-
lectivo, para los desplazamientos.

Los pescadores artesanales perte-
necientes a Condepp (Consejo Na-
cional por la Defensa del Patrimonio 
Pesquero)  informaron que se reunie-
ron con el Ministro de Economía Lu-
cas Palacios. 

El objetivo: hacer presente la moles-
tia que ha producido en el gremio 
pesquero una eventual “represalia po-
lítica expresada en que el proyecto 
de fortalecimiento institucional fue 
descartado por el Indespa” luego de 
que Condepp se retirara de la Mesa 
Pesquera convocada por la subsecre-
taria Alicia Gallardo. 

Según señaló el presidente de Con-
depp, Hernán Cortés, “nos retiramos 
de la Mesa Pesquera porque es una co-
pia de la misma Mesa Pesquera del 

Pescadores artesanales piden al ministro  
de Economía resolver problemas del sector

un fraccionamiento equitativo entre 
artesanales e industriales. “Hoy te-
nemos 70% para la industria con 137 
naves mientras la pesca artesanal tie-
ne solo un 30% con 12.460 naves (ci-
fras de 2018)”, lamentaron. 

Es así como plantearon “que toda 
pesca artesanal está por anular la 
Ley de Pesca y que se requiere en for-
ma urgente una nueva ley, sin privi-
legios, sin corrupción, y legítima des-
de su concepción”. 

Según Condepp, el ministro Pala-
cios señaló que la ley se había aproba-
do por amplia mayoría, y que no era 
el momento de abrir esa discusión 
ahora. 

“Señalar que muy poco o nada se lo-
gró de la reunión”, se lamentó.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

ministro Longueira, en la cual se dijo 
que el fraccionamiento sería 50/50, 
que sería una ley sustentable y que ha-
bría plazos fijos para las cuotas indus-
triales. En la realidad, ninguna de esas 
cosas sucedió”. 

Igualmente, los dirigentes pesque-
ros “plantearon también que es urgen-
te que se corrijan las cuotas de pesca, 
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2
meses se cumplirán de cuarentena en la 
zona bajo la fiscalización de las entida-
des correspondientes.

La reunión no habría 
sido fructifera
 “Señalar que muy poco o nada se logró 
de la reunión. Explicaciones van y vie-
nen por parte del ministro”, informaron 
desde Condepp.

cuestionamiento por incumpli-
mientos de protocolos. 

“Luego de una ronda de fiscaliza-
ciones  (...)  a las empresas Echeve-

rría Izquierdo, Sigdo Koppers, Vial 
y Vives – DSD  y Besalco, la Seremi 
de Salud determinó la detención 
temporal de los trabajos que éstas 

realizan en las obras de construc-
ción del proyecto MAPA. Las cuatro 
empresas ya presentaron su plan de 
cumplimiento y esperan respuesta 
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“Todo parece indicar que el 2022 se respirarán los aires pos Covid 19. Por ahora, hazte cargo de tu salud men-
tal y física. Ayuda al de al lado. Medita, ejercita tu cuerpo, descansa, come bien e hidrátate. El mundo es una ecua-

ción perfecta de caos y armonía simultánea. Esta pandemia lo pone más en evidencia. La humanidad puede ser tan 
inspiradora como decepcionante ¿Cómo eres tú? ¿Cómo serás cuando esto acabe?”.   

Fernando Raín, compositor, músico y arreglador

#MeQuedoEnCasa

Un fructífero e inspirador momento 
para producir material literario

PANDEMIA Y LA CREACIÓN LITERARIA 

Esta época pandémica ha dado 
los espacios, y ciertamente el tiempo, 
para retomar proyectos pendientes 
o dejados en el olvido, resultando 
muy provechoso y fructífero para al-
gunos, siendo un momento de gran 
inspiración y prolífica producción, 
por ejemplo, como tópico o temáti-
ca artística. 

En el terreno literario -y en línea 
con la reciente celebración del Día 
Internacional del Libro - este tiempo 
de confinamiento obligatorio, si bien 
incierto en muchos aspectos, ha sido 
un período iluminado y de mucho 
trabajo. “Me ha servido mucho esta 
época de pandemia para escribir, 
permitiéndome estar más tiempo 
conmigo mismo. Los momentos de 
ocio son mayores y los ocupo escri-
biendo, o sea, con el encierro y las di-
ferentes cuarentenas escribo  en pro-
medio ocho horas diarias, de hecho 
he producido más que nunca y a un 
ritmo galopante. En este periodo he 
escrito cinco novelas, las que están 
listas para publicarse,  algunas de de 
ellas son historias que tienen como 
telón de fondo la pandemia y otras, 
derechamente, los personajes están 
sumergidos en ella”, comentó César 
Valdebenito, escritor penquista con 
un generosa bibliografía a su haber. 

A lo que completó que “escribir en 
tiempos como en el que estamos vi-
viendo, creo que en general ayuda y 
enriquece. Contar una historia que 
trate del tema de la pandemia impli-
ca la repetición de una serie de luga-
res comunes, y a la vez nos obliga a 
los escritores a introducir varian-
tes y matices que otorgan al libro un 
tono propio, y por lo tanto, crear 
una historia singular que aporte a lo 
ya dicho”. 

 Palabras que van en la misma di-
rección de lo planteado por Ana Ma-
ría Durruty, periodista y también es-
critora, quien hizo hincapié en que 
“la actual pandemia, es un momen-
to prolífico en el área de la creación 
literaria. Los escritores y escritoras 
necesitamos momentos de reflexión 
e introspección para nuestra labor 
creativa. De manera que el encierro 
obligatorio nos libera de muchas dis-

Ni motivante ni inspirador 
A lo que añadió que “cualquier si-

tuación anormal  produce un desa-
sosiego en todas las personas, no 
solo en los que escribimos. Desaso-
siego se puede o no manifestar de 
manera inmediata. En algún mo-
mento lo hará y será parte de la es-
critura o de los intereses de lectura 
de las personas. Aunque igual de-
pende de las motivaciones persona-
les que cada uno tenga, que son tras-
cendentes, y este tipo de excepciones 
-pandemia- puede impactarlo, pero 
no lo apartará de las preocupaciones 
fundamentales y que se encuentran 
en cada escritor”.  

Motivación o inspiración, en el 
caso del escritor Oscar Sanzana, que 
no ha llegado ni tampoco se ha dado. 
En sus palabras “No ha sido para  
nada motivador ni tampoco prolífi-
co para mi, aunque hago una distin-
ción. Sin duda alguna, este período va 
ser prolífico en algún momento en 
general, porque será un período que 
después habrá que examinar con 
otra calma y tiempo. Obviamente, 
una situación de confinamiento tan 
extenso y además con un régimen 
como el que estamos viviendo, la ver-
dad es que no es inspirador sino más 
bien bastante depresivo. Sobre todo 
cuando uno analiza esto más allá de 
lo personal sino que desde lo que ve-
mos día a día. La cotidianidad ha re-
sultado muy abrumadora”. 

Haciendo hincapié en que “la pan-
demia y un confinamiento tan ex-
tenso  no me ha resultado, en lo per-
sonal, muy inspirador. Pero, sosten-
go que una vez que esto pase, y 
tomando la distancia necesaria, será 
propicio para la creación literaria”. 

Opinión similar a lo manifestado 
por el escritor Yerko Strika, quien aco-
tó que “ha sido un período de sequía, 
la verdad de las cosas, estar vinculado 
al tema de las pantallas casi todo el día, 
ha sido algo desgastante. Desde el 
punto de vista de la pandemia con lo 
creativo, no me ha sido muy fructífe-
ro. Tengo una novela a medias, que 
partí el 2019, la retomé el año pasado, 
pero aún está ahí incompleta”. 

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

tracciones internas y, en mi caso al 
menos, ha sido motivo de una gran 
actividad creativa. La fuerza terri-
ble de lo sucedido remece nuestra 
sensibilidad de artistas y provoca 
emociones profundas, que se suman 
a los hechos concretos  ocurridos el 
último año. Todo ello es material li-
terario de gran calibre”. 

Momento pandémico de gran ins-
piración que ha dado como 
gran fruto su pri-
mer texto au-
tobiográfi-
co, “ se llama 
‘LUX’ y está 
prácticamen-
te concluido. 
Ahora estoy tra-
bajando un 
cuento sobre 
migración y el 
C o v i d - 1 9 .  
Ta m b i é n  
indirecta-
mente ha 
s e r v i d o ,  
pues el en-
cierro genera 
conciencia 
sobre otros 
elementos de 
la realidad y libe-
ra tiempo de fun-
ciones básicas-
desplazamien-
tos y reuniones-, 
con lo cual he apro-
vechado de escribir pro-
bablemente más que 
nunca antes en mi vida. 
A estas alturas estoy pu-
liendo el quinto libro y 
empezando dos más”. 

Para Darwin Rodrí-
guez, escritor to-

mecino y cabeza de la editorial Al 
Aire Libros, reconoce el actual esce-
nario como un instante fértil en ma-
teria literaria, aunque igual matiza 
que depende de cada persona, en 
este caso autor. “Hay una cierta 
‘moda’ de publicar cosas relaciona-
das a la pandemia. Como que el mo-
mento te obliga a decir algo, hay li-
teratura contingente súper impor-
tante, pero desde mi punto de vista 

personal, no tomo esa ta-
rea. Puede que la haga, 

pero no como una 
obligación artística, 

como el deber ser 
del artista, eso 

no. Los artis-
tas tienen 
que ser ca-

paces de 
buscar en lo co-

tidiano, lo más 
profundo e impor-
tante de la huma-
nidad. Impacta la 
épica, el hecho, la 
pandemia, el terre-
moto, el Golpe de 
Estado, pero es par-
te de un proceso 
general que impac-

ta a la persona, 
más o menos, 

en sus his-
t o r i a s  
p e r s o -
nales y 

c oti di a-
nas, como 
un sujeto 
s o c i a l ,  
o b v i a -
mente”. 

ANDRÉS OREÑA P

Pese a toda la 
incertidumbre y 

restricciones desatadas 
por el coronavirus, para 

representantes de las 
letras ha sido el 

momento propicio y la 
pausa necesaria para 
crear nuevas historias y 

plasmarlas en libros. 
Textos en que se mezcla la 

realidad con el sentir 
propio de los autores.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

El año pasado la editorial Al 
Aire Libros ofreció la 
oportunidad de publicar una 
cierta cantidad de 
ejemplares a bajo costo, lo 
que varios escritores y 
escritoras locales 
aprovecharon.

Una buena 
oportunidad
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“Sin duda hay una gran preocupación y ocupación por no contagiarnos. Los cuidados son extre-
mos, debemos cumplir los protocolos y no fallar. Se están viviendo momentos terribles, está en jue-

go nuestra vida y el llamado es a tener conciencia y responsabilidad”.

Gustavo Huerta, DT de Cobresal

#MeQuedoEnCasa

COPA SUDAMERICANA A LA VISTA

Son días felices para Huachipato. 
La enorme victoria 1-0 sobre San 
Lorenzo llenó de confianza a un 
equipo que arrancó la temporada 
con dudas, producto del proyecto 
institucional de armar un plantel 
muy joven. Y si bien el 2021 recién 
comienza, la victoria en el Nuevo 
Gasómetro le hace sentir al acero 
que está para pelear de igual a igual 
ante cualquiera. “Siempre después 
de una victoria el componente aní-
mico de un equipo es elevado, prin-
cipalmente cuando va de la mano 
con el estilo de juego. El año es muy 
largo y queremos aprender de esta 
competencia, pero también dispu-
tarla”, reconoció el DT Juan Luvera. 

Pero para que realmente valga la 
victoria ante San Lorenzo en una 
copa donde sólo clasifica uno por 
grupo, la usina debe rescatar todos 
los puntos que dispute como local. 
En ese ítem, el próximo rival será el 
12 de Octubre de Paraguay, elenco 
que si bien marcha en la parte baja 
de su torneo nacional producto de 
un mal arranque, llegará en racha al 
Sausalito de Viña del Mar de cara al 

Con el foco puesto 
en 12 de Octubre, el 
próximo rival copero

choque del martes. 
 

En alza 
Así como Huachipato dio el gran 

golpe ante San Lorenzo, lo propio 
hizo 12 de Octubre en condición de 
local ante Rosario Central. El gol 
de Pablo Velásquez al 69’ le dio una 

FOTO: CONMEBOL SUDAMERICANA 

El nuevo adversario acerero llega en racha. Ganó cuatro de 
sus últimos seis duelos y el viernes goleó a Sol de América.  
“Serán un rival duro y pragmático”, afirmó el DT Juan Luvera. 

últimos seis partidos, igualando los 
dos restantes (ante Olimpia y Club 
Guaraní) 

“Será un rival difícil, pragmático, 
con buen juego aéreo y bloques de-
fensivos. Ya lo demostraron frente a 
Rosario Central. Esta copa es muy 
difícil”, agregó Luvera. 

Israel Poblete, gran figura en la 
temporada acerera, aseguró sobre 
su rival del martes que “sabemos a 
lo que juegan los equipos paragua-
yos. Apuestan al balón largo y dete-
nido, que es su mayor fuerte. Nos 
van a cerrar espacios y nos vamos a 
preparar para entrarle a la defensa. 
Serán un rival duro y para nosotros 
será de los partidos más difíciles. Ve-
remos si les llegaremos mediante 
centros o balones filtrados. Es lindo 
asumir este reto y ver para qué es-
tamos. Los equipos paraguayos son 
coperos. Para ser primero y lograr el 
objetivo de clasificar, tenemos que 
ganar de local”.  

En el 3-0 de 12 de Octubre sobre 
Sol de América, el DT Pedro Sarabia 
reservó algunas figuras de cara al 
partido que se disputará en Viña y 
que es vital para un Huachipato que 
tiene una deuda como local en los 
torneos internacionales. 

 
Debe hacerse fuerte 

En la Copa Libertadores 2013, 
Huachipato ganó sólo un punto de 
los nueve que disputó en el CAP, lo 
cual les terminó costando el paso a 
octavos de final. El año pasado, la 
usina venció 1-0 a Deportivo Pasto 
e igualó 1-1 ante Fénix. ¿Le pasará 
la cuenta al equipo no poder jugar 
como locales en Talcahuano? “En el 
CAP no perdemos, somos fuertes. 
Pero ya demostramos que de visita 
podemos ganar y eso nos deja muy 
tranquilos”, cerró Poblete.

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

sorpresiva victoria a los paraguayos, 
que cuentan en su plantel con el 
experimentado Paulo Da Silva.  

Y este viernes, 12 de Octubre se 
midió ante Sol de América como 
visita, obteniendo un contundente 
3-0, que confirma el buen presente 
de un equipo que ganó cuatro de sus 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

marcha 12 de Octubre en el 
torneo paraguayo, con 14 
puntos en 13 partidos, a 11 
unidades del líder Libertad.

lugar
7º

12 de Octubre repitió sólo 5 
jugadores el viernes, en 
relación al equipo que 
venció 1-0 a Rosario Central.

Jugaron con  
equipo mixto
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EL “ALMIRANTE” SIGUE A LA ESPERA DE CONFIRMAR DOS O TRES JUGADORES MÁS

Ha sido un inicio de temporada 
extraño para Fernández Vial. El foco 
de hinchas, directivos, jugadores y 
cuerpo técnico ha estado puesto en 
lo que ocurre fuera de la cancha y no 
dentro de ella, considerando que 
hay una opción para que compitan 
en Primera B -o Ascenso- durante 
2021.  

De todas formas, no han dejado 
de entrenar y ya tienen varias caras 
nuevas para la temporada, junto a 
otros que continuaron del torneo 
pasado. Sumando y restando, aún 
con la opción de sumar entre dos o 
tres refuerzos, así va armando el DT 
Claudio Rojas su equipo. 

 
Gustavo Merino: el “Pescado” 

fue pieza clave en el campeonato 
anterior, jugó todos los partidos en 
el equipo que tuvo el segundo arco 
menos batido. El ex Naval e Iberia es 
prenda de garantía. 

Braulio Avalos: es uno de los 
nuevos refuerzos, que llega a cubrir 
un puesto donde Luis Pacheco jugó 
improvisadamente y cumplió con 
creces. Tiene 24 años, se formó en 
Cobresal y disputó los últimos tres 
torneos en Santa Cruz.  

Jeriberth Carrasco: es uno de 
los cupos mayores de 26 años, que 
no arrancó bien el torneo pasado, 
pero se consolidó como titular. El 
DT Rojas confía en él. “Es nuestro 
baluarte de la línea defensiva. Es 
un central más valorizado desde mi 
llegada”, dijo el entrenador. 

Bastián Solano: por ahora es 
una incógnita, pero el formado en 
Huachipato llegó a reemplazar a 

A la cancha: la pizarra aurinegra 
para encarar la temporada 2021

Mientras en el Tribunal de Disciplina se juega un largo partido, Fernández Vial ha 
seguido entrenando, sumando refuerzos y planificando una temporada donde 
sueñan jugar en Primera B.  

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

campeón con Linares y disputó 7 
partidos con Puerto Montt. 

Arturo Sanhueza: el “Rey” no 
necesita carta de presentación. Sólo 
por una lesión no pudo jugar más el 
pasado torneo, sumando 8 duelos, 
7 de ellos como titular. 

Felipe Loyola: uno de los 
favoritos del hincha. 

No era conocido 
el año pasado, 

pero a base de buen 
fútbol y esfuerzo se volvió 

un fijo en las oncenas de cada fin 
de semana. 

Jeremy Silva: a los hinchas de 
Unión Española no les gustó que 
saliera a préstamo, lo cual habla de 
las virtudes del hábil volante de 20 
años, que fue pieza clave el torneo 
pasado en Cauquenes. 

Kevin Harbottle: la figura del 
“Almirante” en 2020. Rojas le supo 

sacar su mejor nivel y el talentoso de 
30 años brilló.  

Sergio Riffo: otro refuerzo, con 
pasos por Everton y Valdivia, pero 
sobre todo el Celaya de México. Con 
24 años, puede jugar de extremo o 
media punta. 

Luis Felipe Pinilla: fue el tercer 
goleador el torneo pasado y en buen 
nivel, es pieza clave.  

 
Más variantes 

Sin duda y, considerando que aún 
los aurinegros buscan refuerzos, la 
última palabra la tiene el DT. Hay 
nombres como José González, el 
“Chirigue” Sepúlveda, Matías Avila,  
Cristian Valenzuela, Fabián Espi-
noza, entre otros, que tienen nivel 
para ser titulares y figuras. 

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

Kevin Hidal-
go. Tiene 21 años y 

jugó cuatro duelos en Me-
lipilla el torneo pasado. 

Kevin Leiva: el lateral izquierdo 
es otro de los refuerzos. Tiene 22 
años, se formó en Palestino, fue 
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jugó Darío Melo en Colo 
Colo, siendo protagonista en 
la Copa Chile que los albos 
levantaron. 

partidos
6

Jarry avanza en el ránking a paso firme
Nicolás Jarry arrancó el año sin 

ranking ATP y fue en Concepción 
donde logró sus primeros puntos 
después de casi un año y medio. En 
febrero pasado, el tenista nacional 
trepó hasta alrededor del puesto 
1100º, sabiendo que consiguiendo 
uno o dos festejos en el circuito da-
ría un enorme salto.  

Y así ha ocurrido. Esta semana el 
chileno ha sido protagonistas del 
Challenger de Salinas en Ecuador, 

Thiago Tirante (391º) y por el paso 
a la final, chocará mañana ante 
otro trasandino: Camilo Ugo Cara-
belli (335º), a quien precisamente 
enfrentó en el challenger penquis-
ta y venció 6-1/6-7/6-2. 

Jarry entró al torneo siendo 632º 
y actual está 506º en el ranking live. 
De pasar a la final, podría quedar 
cerca del puesto 450º y si logra ser 
campeón, dará un enorme salto y se 
ubicaría cercano al 370º. 

FOTO: ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P.

EL CHILENO ha mostrado un alto nivel en Ecuador.
donde llegó a semifinales y va por 
más. Jarry se impuso al argentino 

DEPORTES CONCEPCIÓN PROYECTA LA TEMPORADA
Semana intensa en Nonguén. 

Tras la confirmación del “Tiburón” 
Renato Ramos, la directiva lila y 
principalmente el nuevo director 
deportivo, Juan Francisco Viveros, 
han trabajado a tiempo completo 
en la conformación del plantel para 
la temporada 2021. 

Son seis los jugadores que tienen 
contrato vigente con el club y que 
todos daban por sellados como fijos 
para el campeonato, pero Ramos 
no dio por abrochado a ninguno en 
su arribo al club. “En los planteles 
profesionales no está nadie seguro. 
Todos estamos siendo constante-
mente evaluados en el fútbol y esta 
no es la excepción. Se están eva-
luando para ver si entran dentro de 
nuestra idea o si entrarán o no en el 
plantel. No voy a descartar ni con-
firmar a nadie. Me quiero dar el 
tiempo que se necesita por el respe-
to a ellos”, comentó el “Tiburón” a 
Diario Concepción tras el primer 
entrenamiento que tuvo en el club 
hace unos días.  

Aquellos jugadores que tienen con-
trato con el club son seis: Brian Fuen-
tes, Fabián Ramírez, Sebastián Sepúl-
veda, Matías Lagos, Benjamín Cru-
ces y Alex Díaz. A ellos se sumó 
Gabriel Vargas, quien no necesita eva-
luación y será el titular fijo del equipo. 

 
Abrochado  

El “Tiburón” pretende armar una 
“columna vertebral” con jugadores 
maduros y uno de ellos ya tiene 
acuerdo para llegar al “León”. Darío 
Melo, ex portero de la selección Sub 
20, Palestino y Colo Colo, reforzará 
a Deportes Concepción. 

Melo tiene 28 años y compartió 
camarín con Ramos en los árabes. 
El “Tiburón” no es muy amigo de dar 
nombres propios y profundizar en 
refuerzos. Al respecto comentó que 
“prefiero ser cauteloso. Armar el 
plantel ha sido un lindo rompecabe-
zas. El presupuesto es acotado y he-
mos  estado buscando jugadores 

El “León” 
abrochó  
arquero: 
Melo será lila

las citaciones, Huachipato no tuvo 
intención de ceder al ex San Marcos 
de Arica. 

  
A un paso 

Deportes Concepción estuvo 
muy cerca de sumar un refuerzo 
para la defensa. El ex central de la 
UdeC y Santiago Morning, Alexis 
Machuca, tenía acuerdo con el club 
pero su fichaje se cayó a última hora. 

El defensa de 30 años también 
era opcion en AC Colina, pero la 
operación tampoco se concretó. En 
los próximos días el club ya hará 
oficial la llegada de los primeros re-
fuerzos.

Renato Ramos y la directiva del club trabajan intensamente en la conformación 
del plantel. El portero firmará su contrato en las próximas horas.   

Carlos Campos A.  
carlos.campos@diarioconcepcion.cl 
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Nicolás Jarry no llegaba a 
esta instancia desde el ATP 
250 de Bastad hace dos 
años. 

Su primera  
semi desde 2019

FOTO: CSD CONCEPCIÓN

MELO Y RAMOS ya compartieron 
camarín cuando fueron 

compañeros en Palestino.

de acuerdo a eso”. 
 El otro nombre que barajaban los 

lilas para reforzar el arco era Brayan 
Manosalva, quien a diferencia de 
Melo no era “cupo” por sobre 26 
años. Sin embargo y pese a que no 
ha sido considerado ni siquiera en 
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10/23
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*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Marcos

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde  
• O’Higgins 801

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Estación 
• Bilbao 445 local 2

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO
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